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9S СЛАВУТИЧУ НАКАЗАНО ВИЖИТИ 
Напередодні другої річниці закриття Чорнобильської АЕС завідуюча 
Центром інформації міськвиконкому звернулася до міського голови 

Володимира Петровича Удовиченка з рядом запитань 
— Закриттям Чорно-

бильської АЕС Україна про-
демонструвала свою добру 
волю перед світовим това-
риством. Але, як ми знаємо, 
програмні пункти Меморан-
думу про взаєморозуміння 
між урядом України і уряда-
ми країн "великої сімки" та 
Комісією Європейського 
Співтовариства щодо зак-
риття Чорнобильської АЕС 
не виконуються. 

— Перша і принципова по-
милка - це підхід до підписан-
ня цього Меморандуму. І хоча 
в ньому записано, що програ-
ма побудована на принципах 
дружніх відносин між Україною 
і членами "великої сімки", 
відповідні уряди країн визна-
ють, що закриття Чорнобильсь-
ої АЕС матиме певні наслідки 

для працівників станції та їхніх 
родин, Європейська Комісія та 
уряд Сполучених Штатів Аме-
рики допоможуть уряду Украї-
ни розробити план дій для по-
м'якшення соціальних наслідків 
закриття Чорнобильської АЕС. 
Але, на превеликий жаль, сьо-
годні цього немає по великому 

рахунку. Не знайдено в Меморан-
думі питання щодо Фонду зняття 
з експлуатації ядерного об'єкта, а 
соціальні проблеми вирішувались 
тільки Планом дій. 

Одні виконували політичне 
замовлення, до речі, за допомо-
гою щирих патріотів-екологів та 
всього народу України, який про-
сто залякували (сьогодні не 
складно зробити певний аналіз 
і висновки з цього). Другі до кінця 
не вірили, що це можливо, і бу-
дували "карточні будинки". Для 
інших же, з примітивним про-
фесійним баченням можливих 
наслідків закриття, було голов-
ним підготувати "папір" і довер-
шити процес підготовки зняття з 
експлуатації ЧАЕС. 

Хто сприяв цьому? Хто допо-
магав перекошено, однобоко 
інформувати Президента Украї-
ни замість того, щоб, навпаки, 
надавати допомогу в постановці 
питань перед країнами G-7? 
Смію назвати їх: керівники галузі 
атомної енергетики, керівники 
ЧАЕС на різних етапах. їх мож-
на зрозуміти, в їх бажанні голов-
не — попасти в унісон думок 
різних політиків. 

Це дає можливість зробити вис-
новок: ніхто нас не ошукував. Ми 
самі себе в черговий раз ошукали і 
не змогли використати закриття 
для значного підвищення іміджу 
України, залучення до неї інвес-
тицій, сприятливого відношення до 
держави з боку світового співтова-
риства, вступу до ЄС та НАТО. На 
жаль, все навпаки. І це сумний ре-
зультат нашої діяльності. 

Об'єктивно необхідно підкрес-
лити, що в цей час міська влада 
найбільш стабільна, професійна 
і, якщо хочете, патріотична, з на-
полегливою постійністю і динамі-
чністю робила не тільки все мож-
ливе і неможливе для розвитку 
соціальної інфраструктури міста, 
а й об'єднувала славутчан, соці-
ально активну її частину, на по-
шук оптимально можливих моде-
лей розвитку Славутича. 

До речі, коли ніхто не приймав 
навіть можливість закриття 
станції (навіть після підписання 
Меморандуму в 1995 році), міська 
влада продовжувала наполегли-
во готуватись до цього під знаком 
необхідності економічної дивер-
сифікації міста та реформування 
комунальних послуг. 

Саме стратегія управління, 
рівень менеджменту зберіг 
Славутич від соціального і еко-
номічного розвалу після 
29.03.2000, коли було підписа-
но В.А.Ющенком Постанову Ка-
бінету Міністрів про достроко-
ве зняття з експлуатації ЧАЕС 
після 15.12.2000. А вже 17 січня 
2001 року керівництво ЧАЕС 
повідомило профспілки, що всі 
соціальні програми згортають-
ся, і не буде надаватися навіть 
допомога на поховання. 

Так починалось нове 
відношення до людей, які все 
своє життя, здоров'я віддали 
ЧАЕС і атомній енергетиці. 

— Як ви оцінюєте для 
міста два прожиті роки 
після закриття ЧАЕС? 

— Славутич прийняв вик-
лик долі. Звісно, ми не ско-
рилися і продовжуємо роби-
ти на високому рівні відпов-
ідальності свою справу. Але 
так тяжко, а ще тяжче, коли 
нам штучно створюють про-
блеми. Уявіть: спортсмен 
біжить велику дистанцію, це 
10 км, 20 км. 

(Закінчення на стор.З) 
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Гарантия, сервис, кредит до 5 лет. A 3 
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ГАЗ 
H O N D A 
NISSAN 
TOYOTA 
HYUNDAI 
KIA 
OPEL V W RENAULT 
SKODA 
DAEWOO Т А В Р И Я 
На автомобили ВАЗ гарантия 2 года!, 

А/шины . легкосплавные диски . 
А/масла , антифризы и омьшатели стекол. 

Аккумуляторы ЮТА. Аудиотехника. 
Охранные системы. 

ATV квадроциклы, мотоциклы, скутеры, 
снегоходы, водные мотоциклы, 

лодочные моторы, водяные насосы, 
генераторы, электростанции -

"HONDA", "YAMAHA". 
W A v w v V U о 

j g новогодние » ; 
ПОДАРКИ $ .J-

'Уі^т f sj— /язг~* 
Вы хотите, чтобы Ваши дети весело провели время? 
Подарите им новогодний праздник вместе с современным, уютным 
кинопалацем "ДруЬкба".С 15 декабри по 7января. 
Ваши дети оудушв восторгегот веселого Деда Мороза и красавицы 
Снегурочки, а такжяих жчіупі красочный м\:шпфт>,м,конкурсы и призы. 

КраСота варіТете ясоіегііании с раскованностью free party оставят 
неизгладимое впечатление (количество билетов ограниченно). 

ВЕСЕЛИТЕСЬ ВМЕСТЕ С НАМИ. 
w w w . d r u Z h b a . c o m . u a Справкии іакаї біиетов по тел. 17S-801 

Кредитный союз "Народная воля" 
д л я ж и т е л е и г .Славутича 
преаоставпяет 

К Р Е П И Т 
в л ю б о м м а г а з и н е г о р о д а Ч е р н и г о в а 
на покупку 

к о м п ь ю т е р а , т е л е в и з о р а , 
м у з ы к а л ь н о г о ц е н т р а , 

с т и р а л ь н о й м а ш и н ы , 
м и к р о в о л н о в о й печи , 

х о л о д и л ь н и к а , 
строительных материалов 

Работаем без выходных 
г. Чернигов, ул. Гетьмана По пуботка, 8-А, т. 101-538, 101-253 

з а 

ЗО 
минут 

Шановні пані ma панове. 

щиро вітає Вас з Новим, 2003 роком 
та пропонує. Вам наступні послуги: 

ІЗ Вся необхідна документація з охорони праці; 
£} Посадові інструкції для будь-якої посади; 
Й Вся необхідна документація стосовно кадрового 

обігу та діяльності Вашого підприємства; 
С? Повний пакет документів для отримання ліцензії 

на проектну та будівельну діяльність; 
'и? Швидкий набір текстів, редагування документів; 
С? Розробка проектно-кошторисної документації; 
О Виготовлення рекламних вивісок, лайт-боксів і т.( 

Телефонуйте: 2-97-03 

« К о м п ь ю т е р * » 
Продажа 

компьютерной И 
Ц Т " бытовой техники, 

КРЕДИТ. 
л Купите 

І ІР компьютер, 
получите 
пода 

Магазин «минскв 1 этаж 
Тел. 8 (04479) 2-31-01 

Тепло и комфорт 
в производственные 

и бытовые п о м е щ е н и я 
о б е с п е ч и т 

обогреватель воздуха 
(( 

Ь Ш Ш 
JJ 

Возможна организация сушки древесины 
Т е л . 7 -67 -97 

ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ МАГАЗИН 

ВАННЫ СТАЛЬНЫЕ -от299грн. 
ВАННЫ ЧУГУННЫЕ -от520фи. 
КОМПАКТЫ -от 145 грн. 
ТЮЛЬПАНЫ -от 150 грн. 
ГАЗОВЫЕ КОЛОНКИ -от530грн. 
ЭЛЕКТРОКОТЛЫ - от 2800 грн. 
СЧЕТЧИКИ ГАЗА, ВОДЫ -от 65 фи. 
СМЕСИТЕЛИ -отЗОфН. 
ДУШЕВЫЕ КАБИНЫ - от 395 грн. 
ЭЛЕКТРОВОДОНАГРЕВАТЕЛИ - от 550 грн. 

Т е л . 3 - 4 2 - 2 7 , 7 - 6 2 - 5 2 
ТЦ "Дружба", 2 эт. 
ул. Проектная, 24/1 

(р-н "Зеленхоза"- заправка Баско) 

Постоянно покупаем 
акции 

"Центр 
энерго" 

Т. 8 - 0 4 6 2 1 0 - 1 6 - 1 9 
Т. 8 - 0 4 6 2 9 5 - 1 5 - 5 7 
Т. 8 - 0 4 6 2 2 2 - 0 6 - 7 3 

В С п а в у т и ч е 2 - 0 6 - 7 3 

ЖН к ц и и н а л о г а м и 
н е о б л а г а ю т с я 

ИНТЕРНЕТ 

ИНТЕРНЕТ-КАРТОЧКИ Г0ЛСИ, ЭТО: 
0 С а м ы й к а ч е с т в е н н ы й и н т е с ^ р с о - > с т у п 
Интернет-провайдер ГОЛСИ оабильно работ дет на иигврнсг-рынко ̂  Л у ї . 
гвалмфмциропвмиыи тохмичот.кий персонал; современное оборудовании Апдуо Э / у уо»мводитал«и. 
собственные кабельные коммуникации; качественные наземные и спутниковые к и м і ш смай. 

И В е с ь м а р а з у м н ы е ц е н ы , д о с т у п н о с т ь 
Стоимости Интернет Карточек миисит от их номинала: 2 часа - в ірн; 5 часов - 15 грн: 10 часом - 27 грн 
20 часов 51 грн Для асе* м р ю ч е к испопаэуатси посукундиая тарификация времени Карточки можно 
приойрвг.т и 7 дней п надел ні 24 часа я сутки п круглосуточны» магазинах фирмы СОЮЗ 

0 Б е с п л а т н ы е н о ч н ы е ч а с ы 
В дополнение к часам доступа, указананмым и номинал» интернет-карточки, предось 
абсолютно бесплатно работяги и ночное иромя. Покупав интернет-карточку номиналом Ю часов, ми 
возможность работы я Интернет на протяжении 10 часов п любое время и дополнительно 10 члсеи 

НАИДИ СВОИ ПУТЬ 
В ИНТЕРНЕТ! 

Mobilcom 
- ч * / 

" V / ' S ' 

Наша фирма поздравляет 
настоящих и Будущих 
клиентов с наступающими 
праздниками и делает 
праздничные предложения: 
О ф Ш Е Щ Ш Ю ( Й Е Р К Ш Й С ® Е Е Ш Ш 

к и т а s i ЧШШІВІЩЩЇШ* 
А также широкий выбор 
б/у телефонов от 139 грн. 
- Ремонт (раскодировка) 
- Обмен 
- Карточки номиналом 25 грн 

(как на карточке чДпиш» 
и 30 грн. Ч и ) 

по предъявлению паспорта жителя г.Славутича - скидка 

m 
Наши адреса: 

•пр-т Мира,24 
(возле Красной площади) 
Тел.(0462) 176-076 

•на рынке "Нива", оф.30 
(бывшая гост. "Нива") 
тел.(04622) 3-42-22, 
т/ф.(0462) 10-11-66 

•пр-т Победы.89 
{м-н "Питон") 

Крупнейший дистрибьютор автозапчастей 

в Восточной Европе, теперь в Чернигове 

INTER CARS * ГРА І ІЗ ИТ 
у л . М с т и с л а в с к а я , 24 
ТелГі 65-474, 164-505 

БАТЬКИ, НЕ ДОЗВОЛЯЙТЕ ДІТЯМ ПУСТОЩІВ 3 ВОГНЕМ! 

х . 

http://www.druZhba.com.ua
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ОКРЕМЕ ДОРУЧЕННЯ 
за результатами поїздки Прем'єр-міністра 

України на Чорнобильську АЕС 16 грудня 2002 р. 

О ходе решения проблем 
Чернобыльской АЭС 

1. Мінфіну (Азарову М. Я ), 
Держказначейству (Петрашку 
П. Г.), Мінпаливенерго (Єміло-
ву С. Ф ), МНС (Реві Г. В.) за-
безпечити в грудні ц. р. фінан-
сування неоплачених бюджет-
них зобов'язань 2002 року по 
Чорнобильській АЕС та зоні 
відчуження для виплати заро-
бітної плати, інших соціальних 
виплат, оплати спожитих енер-
гоносіїв та послуг з перевезен-
ня персоналу. 

2. Мінфіну (Азарову М. Я ), 
Держказначейству (Петрашку 
П. Г.), МНС (Реві Г.В.), Мінпраці 
(Папієву М. М ), Київській ОДА 
(Засусі А. А.) забезпечити пога-
шення заборгованості і поточ-
не фінансування пільг і виплат 
жителям м. Славутича згідно із 
Законом України "Про статус та 
соціальний захист громадян, які 
постраждали внаслідок Чорно-
бильської катастрофи". 

3. МНС (Реві Г.В.) провести 
перевірку ефективності робо-
ти підприємств зони відчужен-
ня, вжити заходів щодо її по-
кращення. У разі необхідності 
укріпити ці підприємства кері-
вними кадрами. 

Про результати проінфор-
мувати Кабінет Міністрів. 

4. Прискорити розроблен-
ня загальнодержавних про-
грам зняття з експлуатаці ї 
енергоблоків ЧАЕС та перетво-
рення об'єкта "Укриття" в еко-
логічно безпечну систему; 

— забезпечити належний 
рівень координації та управлі-
ння міжнародними проектами 

на ЧАЕС. 
Опрацювати питання щодо 

можливості створення додат-
кових електрогенеруючих потуж-
ностей на базі наявного на 
ЧАЕС обладнання. 

5. МВС (Смирнову Ю. О.), 
СБУ (Радченку В. І.), МНС (Реві 
Г. В.) за участю Генеральної про-
куратури України провести 
перевірку стану дотримання 
нормативно-правових актів 
щодо вивезення за межі зони 
відчуження ЧАЕС металобрухту. 

У разі необхідності вжити за-
ходів згідно із законодавством 
щодо усунення виявлених пору-
шень та вдосконалення поряд-

вивезення металобрухту і кон-
тролю за цим питанням. 

6. Голові КРУ (Германчуку П. 
К.), ДПА (Кравченку Ю. Ф.) пере-
вірити ефективність використан-
ня бюджетних коштів на створен-
ня робочих місць для праців-
ників, які вивільняються у зв'яз-
ку із закриттям ЧАЕС, та фінан-
сування виплат, компенсацій і 
надання пільг працюючим у зоні 
відчуження та на ЧАЕС грома-
дянам, згідно із Законом Украї-
ни "Про статус та соціальний 
захист громадян, які постражда-
ли внаслідок Чорнобильської 
катастрофи". Термін — до 25 
грудня 2002 р. 

7. Мінфіну (Азарову М. Я.), 
Держказначейству (Петрашку П. 
Г.), Мінпаливенерго (Єрмілову С. 
Ф.), МНС (Реві Г. В,) забезпечити 
повне пріоритетне бюджетне 
фінансування робіт на Чорно-
бильській АЕС у 2003 році. Скла-

сти та затвердити ВІДПОВІДНІ гра-
фіки фінансування, щомісяця 
доповідати про їх виконання. 

8. Мінекономіки (Хорош-
ковському В. І.), Мінфіну (Аза-
рову М. Я.), Мінпаливенерго 
(Єрмілову С. Ф.) передбачити: 
фінансування в 2003 році 4 
млн. гривень для добудови 160-
квартирного будинку для пере-
селення жителів с. Лісного. 

9. Азарову М. Я., Гайдуку В. 
А., Мінфіну (Максюті А. А.), 
Держказначейству (Петрашку 
П. Г.), Мінпаливенерго 
(Єрмілову С. Ф.) опрацювати 
питання щодо можливост і 
фінансування українського 
внеску до Чорнобильського 
фонду "Укриття" через рахун-
ки Держказначейства. 

10. Держказначейству (Пет-
рашку П. Г.), Мінекономіки (Хо-
рошковському В. І ), ДПА 
(Кравченку Ю. Ф.) вжити за-
ходів для повернення КБМП 
"Укренергобуд" ПДВ за роботи, 
виконані за кошти міжнародної 
технічної допомоги. 

11. Мінфіну (Максюті А. А.), 
Держказначейству (Петрашку 
П. Г.) забезпечити протягом 
грудня ц. р. фінансування ук-
раїнського внеску до Чорно-
бильського фонду "Укриття" на 
реалізацію програми SIP в по-
вному обсязі. 

Проскуркіну В П., Ревякіну 
О. М., Берадзе Г. Р, Яцюку В. 
А. — згідно з компетенцією. 

Прем'єр-міністр України 
Віктор ЯНУКОВИЧ 

16 декабря Премьер-ми-
нистр Украины В.Ф.Янукович во 
время своей рабочей поездки 
на Чернобыльскую АЭС провел 
совещание с участием руково-
дителей министерств и ве-
домств, Киевской облгосадми-
нистрации, Славутичского го-
родского совета, администра-
ции ГСП ЧАЭС. На совещании 
были рассмотрены проблем-
ные вопросы снятия с эксплуа-
тации Чернобыльской АЭС и 
хода выполнения работ по 
обеспечению безопасной эксп-
луатации объекта "Укрытие" и 
преобразования его в экологи-
чески безопасную систему. Оз-
накомившись с состоянием дел 
на Чернобыльской АЭС, Пре-
мьер-министр Украины дал со-
ответствующие поручения. 

Во исполнение поручений 
Премьер-министра по состоя-
нию на 18.12.2002 ГСП ЧАЭС 
погашена задолженность госу-
дарственного бюджета Украи-
ны по заработной плате пер-
соналу, обеспечивающему бе-
зопасность остановленных 
энергоблоков, — 11,1 милли-
она гривен и объекта "Укрытие" 
— 1 миллион гривен. Это по-
зволило выплатить полностью 
заработную плату за октябрь 
и за половину ноября. 

В соответствии с поручения-
ми для обеспечения безопасно-
сти Чернобыльской АЭС адми-
нистрацией ГСП ЧАЭС опреде-
лена минимальная потребность 
в бюджетном финансировании 
до конца 2002 года, которая со-
ставляет 49,9 миллиона гривен, 

в том числе такие направления 
необходимого финансирования: 

- до конца года должно быть 
начислено и выплачено заработ-
ной платы персоналу — 15,9 
миллиона гривен; 

- оплата энергоснабжения ос-
тановленных энергоблоков и 
объектов промплощадки ЧАЭС 
— 5,6 миллиона гривен; 

- оплата природного газа — 
2 миллиона гривен; 

- услуги Юго-Западной же-
лезной дороги по доставке пер-
сонала из Славутича на ЧАЭС и 
обратно — 2,9 миллиона гривен; 

- спецодеиеда и средства ин-
дивидуальной защиты от ради-
ации — 2,5 миллиона гривен; 

- оплата лечебно-профилак-
тического питания, что предус-
мотрено условиями работы в 
зоне ионизирующих излучений 
для повышения противорадиа-
ционной устойчивости организ-
ма работающих, — 1,7 милли-
она гривен; 

- материалы, оборудование и 
инструменты — 1,9 миллиона 
гривен; 

- текущий ремонт и техничес-
кое обслуживание оборудова-
ния энергоблоков и объекта "Ук-
рытие" — 7,9 миллиона гривен; 

- капитальные вложения на 
приобретение оборудования и 
капитальный ремонт — 3,3 мил-
лиона гривен; 

- на исследования и разра-
ботки, государственные про-
граммы необходимо — 1,7 мил-
лиона гривен. 

Эти и другие необходимые 
затраты на безопасность Черно-

быльской АЭС предусмотрены 
законом Украины о государ-
ственном бюджете на 2002 год, 
Программой вывода Черно-
быльской АЭС из эксплуатации 
на 2002 год, Программой безо-
пасной эксплуатации объекта 
"Укрытие" на 2002 год. 

Еще раз следует подчеркнуть, 
что речь идет о минимально не-
обходимых затратах. Причем, 
исходя из реальной невозможно-
сти выполнения финансовых 
обязательств перед поставщика-
ми и подрядчиками, администра-
ция ГСП ЧАЭС часть работ из 
программ 2002 года (около 40 
миллионов гривен) уже перенес-
ла на 2003 год. Невыполнение и 
в дальнейшем плана финансиро-
вания из госбюджета неизбежно 
приведет к продлению сроков 
снятия Чернобыльской АЭС с эк-
сплуатации и дополнительным 
затратам на поддержание оста-
новленных энергоблоков в безо-
пасном состоянии. 

После своей рабочей поезд-
ки на Чернобыльскую АЭС Пре-
мьер-министр Украины В.Ф.Яну-
кович уже подписал постановле-
ния Кабинета Министров Украи-
ны о возобновлении работы пра-
вительственной комиссии по 
комплексному решению черно-
быльских проблем и о порядке 
перечисления вклада Украины в 
Международный Чернобыльс-
кий фонд "Укрытие" для выпол-
нения обязательств по реализа-
ции Программы преобразования 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему (SIP). 

ИПО ГСП "ЧАЭС" 
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В предыдущем номере на-
шей газеты было опубликова-
но заявление членов Славу-
тичской организации Украин-
ского Народного Руха о выра-
жении недоверия действую-
щему сегодня городскому ис-
полнительному комитету. Ес-
тественно, столь яркое прояв-
ление политической жизни го-
рода газета не могла оставить 
без внимания. Поэтому я об-
ратилась за комментариями к 
городскому голове Славутича 
Владимиру Удовиченко. 

Владимир Петрович отве-
тил следующее: 

— Я бы хотел начать с 
вопроса о формировании ис-
полнительных органов мест-
ных советов. Прежде всего, 
следует сказать, что принци-
пы формирования четко опи-
саны в действующих законо-
дательных актах, в частно-
сти в Законе "О местном са-
моуправлении". Сегодня в 
Украине есть определенная 
политическая, законом ого-
воренная структура властей 
всех уровней, и никто не име-
ет права ее нарушать. Да-
лее, система выборов в Ук-
раине — смешанная, закон 
же о пропорциональной сис-
теме представительства 
партий в органах самоуправ-
ления не принят Таким об-
разом, требования, выра-
женные в заявлении, не мо-
гут быть удовлетворены в 
рамках действующего зако-
нодательства. С другой сто-
роны, не лишним будет на-
помнить, что в Славутиче 
выиграл выборы на долж-
ность мэра не какой-то там 
мифический представитель 
блока "За ЕДУ!" — конкрет-
ный человек — Владимир 
Удовиченко. А это дает мне 
право формировать испол-
ком таким образом, чтобы 
мы вместе могли нормально 
и качественно работать — 
особенно в тех страшных ус-
ловиях, в которых оказался 
наш город. Я, как городской 
голова, формирую исполком 
по единственному принципу: 

работать в органах исполни-
тельной власти должны про-
фессионалы! И они работают. 
Сегодня членами исполкома 
являются 13 граждан Славути-
ча: я — Владимир Удовиченко, 
Владимир Жигалло, Лидия Ле-
онец, Александр Линкевич , 
Марк Готсдинер, Григорий Да-
нилейко, Юрий Неретин, Вла-
димир Комаров, Иван Лаври-
ченко, Виктор Одиница, Влади-
мир Печерский, Виктор Шилен-
ко и Алексей Гребец. Среди 
названных лиц только два че-
ловека — я и Виктор Одиница 
— члены НДП, а следователь-
но, и блока "За Єдину Україну". 
Усомниться в профессиона-
л изм е этих людей сложно . 
Впрочем, если у какой-либо 
организации возникнет жела-
ние рекомендовать мне ввес-
ти в члены исполкома какого-
либо достойного жителя наше-
го города, исполком со всей се-
рьезностью рассмотрит это за-
явление. Но хочу сразу предуп-
редить — требования к про-
фессиональному уровню пре-
тендента будут чрезвычайно 
жесткие — точно такие, как к 
каждому из нынешних членов 
исполкома. 

Это то, что касается, так ска-
зать, политической стороны заяв-
ления. Что же касается обвинений 
хозяйственного порядка... Во-
первых, не исполком допустил 
многомиллионную задолжен-
ность по коммунальным услугам 
— эти долги достались нам в на-
следство при передаче комму-
нального хозяйства из собствен-
ности станции. Городские власти 
изо всех сил стараются погасить 
и реструктуризировать задолжен-
ность, и у нас это, кстати, получа-
ется, но уж больно велики долги 
прежних лет! Надо сказать, что 
Славутич — единственный в Ук-
раине город, который исправно 
погашает задолженность, а ведь 
в стране множество городов-дол-
жников, которые находятся в луч-
шей ситуации, чем-Славутич. Нет, 
не нами создана эта пробд^ма — 
причины ее в несовершенстве>за-
конодательства и в отсутствии до 
последнего времени четкого под-" 

хода к проблеме коммуналь-
ных неплатежей. 

В связи с обвинением в 
отсутствии дохода от управ-
ления коммунальной соб-
ственностью хочется напом-
нить, что все наши действия 
находятся в строгом соответ-
ствии с действующим законо-
дательством и строго прове-
ряются, так что никакого "раз-
базаривания" средств нет. 
Средства на ремонт кино-
концертного комплекса выде-
лялись из бюджета также в 
строгом соответствии с зако-
ном. Если бы не своевремен-
но проведенные работы, наш 
кино-концертный, сильно по-
страдавший во время памят-
ного славутчанам ливня, ве-
роятно, уже начал бы превра-
щаться в руины. Это было бы 
по-хозяйски? 

Относительно передачи в 
аренду кабельных сетей. Этот 
процесс не окончен. Но с са-
мого начала мы стремились 
сделать все, чтобы сети ис-
пользовались наиболее эф-
фективно. Поэтому и был 
объявлен тендер, который вы-
играла фирма "Палви", в от-
личие от "Электросервиса" 
имеющая соответствующую 
лицензию. Сегодня делается 
все, чтобы и тарифы, и соци-
альный заказ граждан были 
приведены в соответствие. 
Мы р а б о т а е м э т и м . Поче-
му бы и Рузы н § - ^ и с о е д и -
ниться к раъстгетгне выска-
зать свои пожелания, предло-
жения, возможно, поделиться 
наработками, а не просто под-
нимать шум в прессе? 

И напоследок, о "ганяннях 
по кабінетах за довідками". 
Если у кого-то из славутчан 
возникла проблема с получе-
нием необходимых справок, 
пусть обратится лично ко мне 
— думаю, я в состоянии ра-
зобраться с нерадивыми 
(если они действительно та-
ковы!) работниками аппарата 
исполкома. 

Беседу записала 
Майя РУДЕНКО 

НА "КРУГЛОМ СТОЛЕ" В ВЕРХОВНОЙ РАДЕ <Л 
УКРАИНЫ ПРЕДСТАВЛЕНА ИНТЕГРИРОВАННАЯ 

ПРОГРАММА ПО ОБРАЩЕНИЮ 
С РАДИОАКТИВНЫМИ ОТХОДАМИ ЧАЭС 

17 декабря 2002 года в 
Верховной Раде Украины со-
стоялся "круглый стол", посвя-
щенный второй годовщине 
закрытия Чернобыльской 
АЭС. Он был организован под-
комитетом по вопросам разви-
тия новейших экологически 
безопасных технологий Коми-
тета ВРУ по вопросам эколо-
гической политики, природо-
пользования и ликвидации по-
следствий Чернобыльской ка-
тастрофы. В работе "круглого 
стола" принял участие первый 
заместитель директора ГСП 
ЧАЭС В.В.Фомин. 

В своем сообщении В.В.Фо-
мин, в частности, обратил вни-
мание присутствующих на то, 
что снятие ЧАЭС с эксплуата-
ции начато в крайне неблагоп-
риятных условиях: не создан 
фонд снятия с эксплуатации, 
отсутствует проект снятия, не 
готова необходимая промыш-
ленная инфраструктура. В свя-
зи с этим в настоящее время 
ведется разработка: 

- Концепции снятия с эксп-
луатации Чернобыльской АЭС; 

- Общегосударственной про-
граммы снятия ЧАЭС с эксплу-
атации и преобразования объек-
та "Укрытие" (ОУ) в экологичес-
ки безопасную систему; 

- Проекта снятия с эксплуа-
тации ЧАЭС на этапе оконча-
тельного закрытия; 

- Интегрированной програм-
мы обращения с радиоактивны-
ми отходами. 

На необходимость скорей-
шей разработки и принятия 
этих документов обратил вни-
мание Премьер-министр Укра-
ины В.Ф.Янукович во время 
своего рабочего визита на Чер-
нобыльскую АЭС 16 декабря 
этого года. 

Заместитель директора ГСП 
ЧАЭС подробно представил 
проект Интегрированной про-
граммы по обращению с ра-
диоактивными отходами 
(РАО) Чернобыльской АЭС. 

Прекращение эксплуатации 
1, 2 и 3-го энергЬблоков, нача-

ло подготовительных работ по 
снятию ЧАЭС с эксплуатации и 
преобразованию объекта "Укры-
тие" в экологически безопасную 
систему требуют оптимизации 
обращения с РАО. Необходимо 
увязать в единую систему весь 
комплекс существующих, строя-
щихся и проектируемых к стро-
ительству объектов обращения 
с РАО на площадке ЧАЭС в це-
лом. С этой целью было приня-
то решение о создании Интегри-
рованной программы обраще-
ния с РАО на этапе прекраще-
ния эксплуатации Чернобыльс-
кой АЭС и преобразования 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему. 

Разработка Программы была 
поручена Институту геохимии ок-
ружающей среды Академии наук 
Украины за счет средств, выде-
ленных Комиссией Европейского 
Союза. В настоящее время Про-
грамма находится на рассмотре-
нии и согласовании в Министер-
стве топлива и энергетики Украи-
ны, Госкомитете ядерного регули-
рования Украины и в администра-
ции зоны отчуждения. 

Программа включает интегри-
рованную оптимизированную 
схему обращения с РАО, учиты-
вающую весь комплекс работ, 
предусмотренных для прекраще-
ния эксплуатации энергоблоков 
ЧАЭС, выполнения стабилизаци-
онных мероприятий на ОУ, повы-
шения эксплуатационной надеж-
ности и долговечности конструк-
ций и систем, подготовки соору-
жения нового безопасного кон-
файнмента ОУ (НБК), с учетом 
существующих в ГСП "Черно-
быльская АЭС" и в зоне отчуж-
дения объектов и установок, 
предназначенных для обраще-
ния с РАО, а также объектов и ус-
тановок, которые сооружаются 
или должны быть сооружены. 

В Программе рассматривает-
ся существующее состояние об-
ращения с РАО на ЧАЭС и ОУ, а 
также устанавливаются общие 
требования к перспективным и 
экономически оправданным тех-
нологическим системам перера-

ботки РАО, выполнен анализ 
достаточности создаваемых ус-
тановок, инфраструктуры и 
вспомогательных систем; целе-
сообразность планируемых 
технических решений в облас-
ти обращения с РАО; вскрыты 
упущения и несоответствия, а 
также предложены корректиру-
ющие мероприятия. 

В рамках данной Програм-
мы не рассматриваются воп-
росы обращения с РАО пруда-
охладителя и объекта "Укры-
тие" на этапе извлечения топ-
ливосодержащих масс, их кон-
диционирования, хранения и 
передачи на захоронение. 

В Программе определены не-
обходимые объекты и установки, 
финансирование сооружения ко-
торых пока не предусмотрено: 

• Участок по производству 
первичной упаковки (бочек) 
для перевозки и хранения РАО 
всех типов; 

• Участок по производству бе-
тонных контейнеров для захоро-
нения низко- и среднеактивных 
краткосуществующих РАО; 

• Участок по резке и дезак-
тивации длинномерных вы-
сокоактивных отходов; 

• Участок дезактивации 
электропоездов и подвижного 
железнодорожного состава; 

• Участок для предвари-
тельной разборки крупногаба-
ритного оборудования и мате-
риалов на фрагменты, метал-
лоплавильная печь для пере-
работки радиационнозагряз-
ненных металлов ЧАЭС; 

• Технологический комп-
лекс по переработке и долго-
временному безопасному хра-
нению долгосуществующих и 
высокоактивных твердых РАО. 

Указанные объекты и уста-
новки позволили бы снизить 
дальнейшие эксплуатацион-
ные затраты при обращении с 
РАО, частично уменьшить 
объем РАО и повторно исполь-
зовать металл, имеющий по-
верхностную загрязненность. 

ИПО ГСП "ЧАЭС" 



№52 (192), 26 декабря 2002 г. ТелеДвНЬ-СлЭВуТИЧ/ у 
найсучаснішим залом для по-
треб славутчан стало ниніш-
нього року приміщення 
міського вузла зв'язку. Розпо-
чав діяти проект "Лаборато-
рія малого бізнесу". 

Має перспективи розвитку 
Славутицький центр вищої ос-
віти. В ньому вже навчається 
понад 600 студентів. Започат-
ковано лінгвістичний факуль-
тет Технічного університету 
(КПІ). Саме головне — жодна 
дитяча програма не була зупи-
нена — навпаки, розпочалися 
нові, і серед них — "Молодіж-
на рада Славутича". Спільно з 
японським урядом реалізова-
но проект "кризового центру" 
для юнацтва. 

Знаковою подією мистець-
кого та спортивного життя в 
місті є відомий фестиваль 
"Золота осінь Славутича", 
який нинішнього року прово-
дився в дев'ятий раз, відкрит-
тя шахматного клубу з комп'-
ютерною технікою та терито-
ріального представництва 
Національного олімпійського 
комітету України. 

Головний результат року 
можна прочитати в очах 
дітлахів, котрі до безтями за-
кохані в акробатику, теніс, 
спортивні танці, гімнастику, 
футбол... і стали у 2002 році 
учасниками 4 чемпіонатів Ук-
раїни та 4 обласних змагань, 
проведених в місті. Це все 
зроблено завдяки натхненній 
праці трудових колективів та 
відданих своїй справі людей. 

Грудень повинен увійти в 
історію 2002 року як місяць 
вирішальних рішень з ураху-
ванням зміни уряду і форму-
вання його на зовсім новій 
політичній основі. І це вселяє 
впевненість, що все-таки 
2003 рік буде більш вдалим 
для реалізації проектів, у 
тому числі і міжнародних. 

Звісно, що новий рік не буде 
прогулянкою, простою і лег-
кою. Він знову стане роком бо-
ротьби за виживання нашого 
міста, роком віри, надії в те, що | 
славутчанам під силу не тільки 
здолати всі проблеми, які є в 
кожного з нас, а й вийти на но-
вий якісний рівень життя. 

Прийміть мої найщиріші 
побажання міцного здоров'я, 
злагоди, активного творення 
та натхнення, щоб легко пере-
живати всі негаразди, які готує 
нам доля. 

Щасливого, мирного і 
багатого нового року! 

Команда "Диснай" г. Славутича 
выражает огромную благодарность славутчанам, организациям, учреж-

дениям города за поздравление с 15- летним юбилеем и помощь в организа-
ции и проведении мероприятий, а также финансовое содействие. 

Особая благодарность: 
министру экономики и европейской интеграции Хорошковскому В.И.; Министер-

ству топлива и энергетики в лице Государственного секретаря В. Лушкина; Адми-
нистрации Президента в лице заместителя руководителя Главного управления по 
вопросам внутренней политики Администрации Президента Украины Ващевского 
В.Н., НАЭК "Энергоатом" в лице Тулуба С Б.; ЦК "Атомпрофсоюза" в лице А.В. 
Юркина и А.В. Лыча; Киевской областной государственной администрации в лице 
Засухи А.А.; Киевскому областному Совету депутатов в лице Баранюка Н.Д.; го-
родскому голове Удовиченко В.П.; городскому отделу культуры в лице Никольско-
го С.С.; отделу семьи и молодежи в лице Бойко Т А ; отделу образования в лице 
Линкевича А.В ; средней школе № 1 в лице Рябченко А.А; СМСЧ-5 в лице Шилен-
ко В.Н.; АСК "Укринмедстрах" в лице Хлявича Л.Я.; АО "Перспектива" в лице Чесно-
кова С.Н.; КП "Славутич-Чернобьільторґ' в лице Кляпец Т.И.; КП "Кино-концертный 
комплекс" в лице Баришевской Н.Г.; Социально-психологическому центру "ЮНЕС-
КО" в лице Одиницы В В.; ресгоранно-гостиничному комплексу ГСП ЧАЭС в лице 
Шаплыко М.А.; в/ч 3041 в лице командира Ошуева B.C.; Славутичскому городско-
му совету; ЧП Журавлев A.M.; ГУП Объекта "Укрытие"; лично депутату Острянину 
Ю.А.; лично Одинице В.В.; лично Шумкову А.Г.; фирме "Макет" в лице Булавина 
Б.Г., ТРК "Славутич" и лично А. Демидову; фирме "Гранд-сервис" и Ю.Егоренко; 
команде "Диснай" г. Кузнецовска; филиалу "Струм-Славутич" и лично О.Бусел; лично 
Кутовой Е.Н., лично Сикуну П.И. за художественное оформление; команде г. Киева 
фестиваля "Зелемин"; лично Павловскому С.А.; ДП "Славутич ОАО" ЮТЭМ"; ОАО 
"Южтеплоэнергомонтаж"; научно-производственному предприятию "Синапс"; АОЗТ 
"Энергопроминвест"; фирме "ЛАН - LTD" г. Славутича 

Огромная благодарность за поздравление и подарки нашим друзьям 
из России: Совету Федераций Федерального Собрания Российской Федераци-
ив лице первого заместителя председателя Горегляда В.П.; Государственной думе 
России в лице председателя фракции "Союза правых сил" Немцова Б.Е.; Мини-
стерству Российской Федерации по атомной энергии Концерну "Росэнергоатом" в 
лице Романова П.В.; мэру г. Обнинска (Россия) Миронову И.М.; директору фили-
ала "Нововоронежская АЭС" концерна "Росэнергоатом" Викину В.А.; и о. дирек-
тора филиала Кольской АЭС концерна "Росэнергоатом" Омельчуку В.В.; шеф-
редактору холдинга "Совершенно секретно", главному редактору газеты "Версия" 
Р. Арифджанову; Филиалу Ленинградской АЭС концерна "Росэнергоатом" в лице 
Лебедева Л И., Организации молодых атомщиков: Смолянской АЭС, Ленинград-
ской АЭС, Кольской АЭС, Нововоронежской АЭС, Калининской АЭС, команде 
"Диснай" г. Обнинска; команде "Диснай" Ленинградской АЭС; лично Чиркову В Н., 
члену комитета Совета Федерации по обороне и безопайж&ти; главному, коорди-
натору РОМА Елене Сальниковой; команде ИгналинСКой АЭС„в лице Болгарова 
.Александра, Монахова Сергея, Соколова Феликса. 
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СЛАВУТИЧУ НАКАЗАНО ВИЖИТИ 

(Початок на стор. 1) 
Він віддає всі свої сили, 

але наближається до перемо-
ги — і тут його потрібно тільки 
комусь штовхнути — і все, ос-
танні сили зникнуть. 

Протягом усього 2002 року, 
згідно з доведеними розрахун-
ковими показниками Міністер-
ства фінансів України, до дер-
жавного бюджету вилучали 
кошти близько 6 млн. грн. Зав-
дячуючи голові облдержадмі-
ністрації Анатолію Засусі був 
застосований бюджет вирівню-
вання, Київська обласна рада 
виділила кошти в розмірі 4 
млн. грн. для бюджету міста 
Славутича. Дефіцит зали-
шається 1,2 млн. грн. Але при 
цьому ВАТ "Чернігівобленерго" 
відключає водозабір. Зникає 
холодна вода, вже не кажучи 
про гарячу. Повністю ігноруєть-
ся дотримання Закону "Про 
радіаційну безпеку людини". 
Хто дав право обпенерго вер-
ши™ долі людей і впливати на 
безпеку країни? Де справед-
ливість до тих, хто виробив 
після аварії більше 750 млрд 
кіловат-годин електроенергії? 

Причому ні до кого не звер-
нешся. Арбітри відсутні. Су-
дові процеси тягнуться по 
півроку. За цей час можна по-
вмирати з холоду. 

А де брати гроші, якщо 
держава сама невчасно роз-
раховувалася зі своїми зобо-
в'язаннями перед славутчана-
ми (з 25 тисяч жителів міста 

21 тисяча підпадає під чорно-
бильський закон)? 

Дефіцит бюджету по місту 
Славутичу на 2002 рік складає 
8,6 млн. грн. Не виконуються гра-
фіки фінансування робіт на Чор-
нобильському майданчику. 

— Володимире Петровичу, 
ваш робочий день розписаний 
буквально по хвилинах. Щоб 
не довести місто до економі-
чного занепаду, ви постійно в 
пошуку варіантів виходу із 
складних ситуацій... 

— Не треба думати про Сла-
вутич і допомагати нам. Треба 
просто зрозуміти, чи потрібна 
нашій державі ядерна і екологі-
чна безпека, чи можна десятка-
ми років тримати українських 
людей у напрузі? Це розуміння 
дасть змогу приймати вірні уп-
равлінські рішення. 

Те, що зроблено за час після 
аварії 1986 року, не можна оці-
нити ні грішми, ні нагородами. Це 
тисячі людських долей. І коли 
чуєш: будете жити як усі — не 
можеш збагнути, звідки це в на-
шому середовищі державних 
службовців, чому таке зло. 

Бюджету немає, а разом з тим 
вилучаються усі гроші. І не мож-
на звинувачувати людей, що вони 
нічого не роблять, тому що немає 
коштів на те, щоб щось робити 
Фонд зняття з дострокової експ-
луатації ЧАЕС не передбачено. 
Відсутня як державна програма 
зняття з експлуатації енерго-
блоків АЕС, так і проектно-кош-
торисна документація. Окремі 

програми є, але це далеко не те, 
що, наприклад, відпрацьовано в 
Литві на Італійській АЕС. Стан-
ція ще працює, а у них у такому 
фонді вже є 5 млрд. євро. 

Мінфін договорився до того, 
щоб вже знімати з контролю Про-
граму створення додаткових ро-
бочих місць. У подібних випадках 
навіть містам Заходу, наприклад 
Сен-Назер (Франція), Річланду 
(США), потрібно було 10 років для 
вирішення проблем диверсифі-
кації місцевої економіки. У нас є 
можливість скоротити цей бага-
топроблемний період. 

ЧАЕС-Славутич — це поки що 
один комплекс. Фахівці МАГАТЕ 
стверджують, що безпека атомних 
об'єктів на 60 — 65% пов'язана з 
діяльністю людини. Це означає, що 
рівень психологічної готовності 
працівників ЧАЕС залежить від 
того, що робиться в місті. Давайте 
уявимо собі, в якому стані йдемо 
на роботу, коли немає холодної 
води, та ще й не з твоєї вини, бо ти 
своєчасно платиш за спожиті ко-
мунальні послуги. А що буде, як 
професіонали поїдуть? Хто вико-
нуватиме величезні і складні в інже-
нерному плані обсяги робіт? 

Тому я вимушений був з Адмі-
ністрацією Президента попросити 
новопризначеного Прем'єр-
міністра Віктора Януковича прий-
нято мене і вислуха™. Скажу, що 
був приємно вражений розумінням 
проблеми і його чіткістю дій. Голов-
не — розпочалося погашення за-
боргованості їз заробітної плати. 
Думаю, що Прем'єр-міністр прий-
ме мудрі рішення в інтересах ук-
раїнського народу, а також у питан-
нях співпраці з партнерами країн 
"великої сімки", і США в тому числі. 

Далі відступати нікуди. При-
кро, що Меморандум було підпи-
сано на низькому рівні професіо-
налізму і відповідальності. Необ-
хідна державна програма, в якій 
мають бути чітко поставлені зав-
дання, що робити. Перш за все, 
термінова розробка проектно-
кошторисної документації в рам-
ках законодавства України як для 
зняття з експлуатації ЧАЕС, так і 
для об'єкта "Укриття". Робочій 
групі G-7 теж потрібно посили™ 
свою роль. Таке враження, що 
ЄБРР взяв на себе функцію уп-
равління. Думаю, що настав час, 
щоб безпосередньо на місці пра-
цював повноважний представник 
банку. Необхідна активізація 

діяльності проекту МЧЦ, донора-
ми якого є західні партнери. 

Ще раз звернутися до світо-
вої спільноти з ініціативою ство-
рення спеціального Міжнародно-
го фонду зняття з експлуатації 
ЧАЕС. Необхідна державна про-
грама, в якій мають бути чітко 
поставлені завдання: 

• Зняття з експлуатації 
ЧАЕС. Захоронения відпрацьо-
ваного ядерного палива. 

• Приведення об'єкта "Укриття" 
до екологічно безпечного стану. 

• Програма соціальних га-
рантій. 

— Так що, Славутич — це 
не кінець історії? 

— Ні, тільки початок. Але 
якщо не будуть знищувати Сла-
вутич штучно! 

— Вас, як громадянина, як 
керівника міської громади, як 
представника України в Па-
латі місцевих влад Конгресу 
місцевих і регіональних влад 
Європи, сьогодні турбує пи-
тання, як знайти найопти-
мальнішу, найефективнішу 
модель відносин між суспіль-
ством і державою. 

— Дійсно, на превеликий 
жаль, останнім часом, особливо 
в країнах з перехідною економі-
кою, ці стосунки будуються на 
рівні конфліктів. Тому саме через 
демократію, через активну пози-
цію учасників громадянського 
суспільства (різні асоціації, гро-
мадські організації, профспілки і 
т. ін.) громадяни зможуть відкри-
то і постійно вес™ спілкування на 
принципах партнерства, брати 
участь у прийнятті управлінських 
рішень, які впливають на життя, 
добробут людей, а також контро-
лювати владу всіх рівнів. 

Ми намагаємося в Славутичі 
відпрацьовувати модель грома-
дянського суспільства, про це го-
ворить і діяльність громадської 
ради з розвитку міста, команди із 
40 депутатів міської ради. Останнє 
сесійне засідання проводилось 
спільно з депутатами молодіжної 
ради, яких теж обрано 40 чоловік. 
Відбулася принципова розмова на 
рівні поколінь, яка засвідчила, що 
в тісній співпраці можна розумі™ 
один одного і дія™ на користь Сла-
вутича. Так розпочинається реалі-
зація всього того, що відноситься 
до поняття "місцева демократія". 

— На порозі новий, 2003 
рік. Звісно, щоб успішно про-

жити його, треба проаналізу-
вати рік минулий. 

— Ми можемо сказати, що 
2002-й — це був черговий рік ви-
живання після дострокового 
зняття Чорнобильської АЕС з ек-
сплуатації. 

Я хотів би привіта™ славутчан 
з ™ми здобутками, які були в 2002 
році. Це, перш за все, введений в 
експлуатацію в березні 34-квар™р-
ний будинок і той обсяг робіт, що 
вже виконаний по 160-квартирній 
новобудові. 

Славутич першим повністю 
провів муніципальну реформу. 
Нам вдалося добитися прийнят-
тя Закону України "Про передачу 
об'єктів права державної та кому-
нальної власності", в якому прак-
тично узаконили комунальну 
власність у самому повному об-
сязі. Це дало змогу ма™ промис-
лові площі під реалізацію проектів 
СЕЗ "Славутач". 

В результаті реалізації моделі 
економічної політики розвитку 
міста маємо такі результати, які 
говорять самі за себе: 

• працює 16 суб'єктів СЕЗ 
"Славутич"; 

• залучено інвестицій на 
суму 75 217,92 тис. грн.; 

• завезено та змонтовано 
обладнання та устаткування на 
суму 26 718,40 тис. грн.; 

• закуплено сировини та ма-
теріалів для забезпечення вироб-
ництва на суму 32 478,12 тис. грн.; 

• створено 470 нових робо-
чих місць; 

• реалізовано продукції на 
суму 54 328,30 тис. грн. 

Крім того, створено 155 до-
даткових робочих місць в рам-
ках діяльності Фонду "ЧАЕС-
Славутич-Розвиток". Завдяки 
підтримці державного підприєм-
ства НАЕК "Енергоатом" працює 
"Атомремонтсервіс", де зайнято 
вже 650 чоловік. 

Подією в економічному житті 
міста є оформлення та продаж 
підприємствам трьох земельних 
ділянок (одна з них в с.Лісному) 
для розвитку виробництва. Із 
Фонду "ЧАЕС-Слаеутич-Розви-
ток" придбано нове обладнання 
в кіно-концертний комплекс для 
демонстраці ї к інофільмів. 
Відремонтовано багато при-
міщень, у тому числі "Айнур", 
"Таллінн". Ведуться ремонтні 
роботи на залізничному вокзалі 
Завдяки допомозі "Укрпошти" 
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Именно такое предложение сла-
вутичского городского головы Влади-
мира Удовиченко было внесено в 
протокол очередной сессии горсове-
та, состоявшейся 19 декабря. Под-
робное обсуждение данного принци-
пиального вопроса будет вынесено 
на рассмотрение следующей сессии, 
но уже сегодня можно предположить, 
что это право депутаты молодежно-
го горсовета действительно получат. 
Возникло это предложение в ходе 
первой совместной сессии взросло-
го и молодежного горсоветов Славу-
тича. Депутаты-школьники отчита-
лись о работе, проделанной за де-
вять месяцев существования горсо-
вета "Будущее Славутича", и вынес-
ли на обсуждение ряд вопросов и 
проблем, актуальных для молодеж-
ной среды города. 

Вероятно, ни у кого из присутству-
ющих на сессии депутатов взрослых 
не возникло сомнений в том, что 
"детский горсовет" состоит из людей 
достаточно взрослых — как по ми-
роощущению, так и по уровню осоз-
нания всего комплекса проблем, ко-
торые стоят перед нашим городом. 
На заседании, в частности, "детиш-
ки" поднимали вопросы продажи не-
совершеннолетним спиртных напит-
ков и табачных изделий и неразрыв-
но связанной с ними проблемы дет-
ского алкоголизма, отмечая, что, не-
смотря на все ухищрения Органйв 

местной власти, в той или инои торго-
вой точке спиртное запросто может 
приобрести даже школьник, внешний 
вид которого на достижение совершен-
нолетия совсем даже не указывает. 
Волнуют их также вопросы дальней-
шей учебы или трудоустройства пос-
ле окончания школы. 

Следует сказать, что ребята зачас-
тую реальнее, чем некоторые взрос-
лые, подходят к проблеме продолже-
ния образования. Именно они высту-
пили с предложением открыть в Сла-
вутиче не только университет, куда 
смогут пойти учиться те, у кого высок 
уровень знаний, но и что-то подобное 
профессионально-техническому учи-
лищу или политехникуму, где смогли 
бы получить актуальные сегодня ра-
бочие специальности выпускники 
школ, не блещущие успехами в учёбе 
и не имеющие достаточных к ней спо-
собностей. (Как отметил городской го-
лова, вопрос это сложный, но решение 
его необходимо искать, что и было 
внесено в протокол заседания.) 

Среди проблем, выдвигаемых мо-
лодежными депутатами на первый 
план, — проблемы молодежного тру-
доустройства и досуга. И если по пер-
вому вопросу они получили полный и 
исчерпывающий ответ (во-первых, из 
выпускников городских шкоп в нынеш-
нем году не трудоустроено только 6 че-
ловек причем последние сами демон-
стрируют четкое желание не работать, 

а во-вторых, в протокол сессии вне-
сено поручение городского головы 
об обязательном предоставлении 
Славутичским центром занятости 
первого рабочего места любому об-
ратившемуся выпускнику), то по вто-
рому — к согласию молодежные и 
взрослые депутаты, похоже, так и не 
пришли. Позиции разделились прин-
ципиально. Молодежь, которой, в 
силу известных демографических 
реалий, более четверти населения, 
уверена, что податься досужему мо-
лодому человеку, не имеющему в 
кармане значительной денежной 
суммы на мелкие расходы, — неку-
да. Взрослые в свою очередь чрез-
вычайно эмоционально доказывали 
юным парламентариям, что им очень 
даже есть куда пойти и чем занять-
ся. К слову, вопрос молодежного до-
суга — пожалуй, единственный, по 
которому депутаты обоих уровней 
так и не достигли консенсуса 

По словам депутатов — как под-
ростков, так и взрослых, — опрошен-
ных в фойе Дворца детского творче-
ства, где проходила сессия, подобные 
заседания имеют очевидный смысл 
и проводить их следует почаще — 
глядишь, и уйдут постепенно в про-
шлое взаимонеслышимые монологи 
"отцов" и детей, уступив место нор-
мальному и продуктивному диалогу. 

Майя РУДЕНКО 
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Недавно — тихо и неза-
метно — отметил свое 14-
летие Славутичский хлебо-
завод. Он был введен в 
строй в числе самых первых 
предприятий города — в ок-
тябре 1988 года. Строили 
его в расчете на то, чтобы 
он мог обеспечить свежими 
хлебобулочными изделиями 
жителей города и окрестных 
сел. При условии, что Сла-
вутич по проекту мог бы ра-
сти тысяч до 50 - 70 жите-
лей, мощность завода — 1 5 
тонн в сутки — не казалась 
чрезмерной. На момент пус-
ка предприятие было осна-
щено современной — по тем 
временам — техникой: тут 
были установлены и мощные 
печи, и смонтирована систе-
ма автоматизированной по-
дачи муки и сырья, и такая же 
система замеса теста, и ли-
ния для производства завар-
ных пирожных типа эклер. Ус-
танавливали и монтировали 
оборудование специалисты 
из Алма-Аты. На хлебозаво-
де до сих пор не без улыбки 
вспоминают, как его осваи-
вали — новое, а потому не-
знакомое. 

Жизнь, однако, внесла 
свои коррективы. После па-
мятных сначала моратория, а 
затем и Меморандума о вза-
имопонимании речь о росте 
города уже не шла. Есте-
ственно, не шла она и о заг-
рузке на полную мощность 
хлебопроизводящей маши-
ны, занимающей без малого 
1 гектар. Не замедлил возник-
нуть вопрос и об амортизации 
оборудования, и о прочих со-
ставляющих рентабельности 
производства 

Производство рентабель-
ным не было — просто не 
могло им быть. К слову, во 
времена, когда завод строил-
ся и вводился в действие, о 
таких "мелочах", как рента-
бельность, как-то не особен-
но и думали. На хлебобулоч-
ные изделия существовала 
весьма ощутимая дотация го-
сударства, покрывавшая раз-
ницу между себестоимостью 
продукции и ее ценой в роз-
ницу. В начале девяностых 
дотации канули в Лету, и 
предприятия отрасли были 
вынуждены перестраиваться, 
чтобы выжить. Славутичско-
му заводу пришлось тяжелее 
себе подобных: по рента-
бельности ударили... супер-
современные электропечи: 
на большинстве других заво-
дов — в целях экономии, ра-
зумеется — установлены 
печи, работающие на органи-
ческом топливе, у нас — ну 
да, город XXI века! — элект-
рические. 

За десять лет на заводе 
сменилось чуть не десяток 
директоров Славутичский 
хлеб постепенно ушел с при-
лавков, уступив место снача-
ла черниговскому, а затем и 
местной "колобковской" вы-
печке. Почему ушел? Законы 
конкуренции: невкусен и до-
рог — прочь с рынка. Иными 
словами, покупатель не на-
мерен был из исключитель-
но патриотических сообра-
жений голосовать рублем в 
поддержку товара местного 
производителя. 

Маленькая 
хозяйка большого 

дома 
Светлана Осипова рабо-

тает на хлебозаводе с первых 
дней его пуска. Приехала по 
направлению начальства 
предприятия, на котором ра-
ботала, — на несколько ме-
сяцев, помочь. И осталась тут 
насовсем. Директорствует 
два года. Идти на эту долж-
ность не хотела — власть, 
она ведь только известно 
кому в радость, а умный да 

• порядочный всегда помнит о 
взятой на себя ответственнос-
ти. К счастью для полуразва-
ленного предприятия, она ока-
залась настоящей хозяйкой — 
сегодня продукция Славутичс-
кого хлебозавода вполне конку-
рентоспособна, а по многим по-
казателям даже лучше, чем та, 
что заполонила прилавки мага-
зинов города. Достигалось это 
не просто. Прежде всего, Свет-
лана Васильевна начала ре-
шать проблему удешевления 
продукции. От автоматизиро-
ванного замеса, подачи и фор-
мовки теста пришлось отказать-
ся — рассчитанное на непре-
рывный процесс производства 
оборудование не может без по-
терь быть использовано в ус-
ловиях недогрузки производ-
ственных мощностей. Во-вто-
рых, завод купил и установил 
новую печь, потребляющую в 
несколько раз меньше электро-
энергии. В-третьих, сдал в арен-
ду часть пустующих площадей 
— фирмам, производящим ма-
каронные и кондитерские изде-
лия, — все ж таки живая копей-
ка для предприятия. 

Не осталось без внимания 
директора и качество продукции 

— Мы входим в ОАО "Киевх-
леб", а значит, контроль за со-
блюдением госстандарта у нас 
очень строгий. Работаем по ста-
рым, проверенным временем 
рецептурам, не применяем в 
производстве никаких разрыхли-
телей и синтетических аромати-
заторов — вот и стали вкуснее 
наш хлеб и прочая выпечка, — 
с гордостью рассказала Светла-
на Васильевна. — Раньше вку-
совые качества хлеба поводов 
для гордости не давали. А сегод-
ня, бывая в гостях у знакомых, с 
гордостью отмечаю: наш хлеб на 
столе — и нравится людям. Да 
и ассортимент мы расширили — 
сегодня выпускаем более 50 ви-
дов хлебобулочных изделий: и 
традиционный подовый хлеб, и 
формовой, и батоны, и самые 
различные калачи, витушки, 
плюшки, кексы, и несколько ви-
дов печенья. Овсяное наше уже 
и Чернигов берет с удовольстви-
ем! Чтобы продукция на прилав-
ках не залеживалась, стараем-
ся ежедневно ее разнообразить: 
сегодня печем одни изделия, 
завтра — другие. В месяц обя-
зательно осваиваем выпуск 4 — 
5 новых изделий. При этом не 
забываем и о маркетинге: если 
какое-либо изделие покупатель-
ским спросом не пользуется, 
немедленно снимаем его с про-
изводства. 

Выпечка на Славутичском 
хлебозаводе действительно 
знатная — как опытная сладко-
ежка говорю. А вот путь ее к по-
требителю по-прежнему не-
прост. Сегодня у завода 9 торго-
вых точек в городе. В основном, 
ларьки. Фирменного магазина 
как не было, так и нет. Пытался 
завод получить помещение под 
такой магазин — участвовал в 
конкурсе на помещение СМАРТ-
центра, но проиграл. Конкурс, 
конечно, конкурс и есть, и про-
играть в нем на. зазорно. Да 
только Светлана OQHrWjveepe-
на (и с ней трудно не согласить-
ся!), что потеряли в результате 
их проигрыша все славутчане "V 

Хорошая, качественная, пре-
дельно свежая продукция ме-
стного хлебопроизводителя 
на их столы попадает с тру-
дом. А ведь в ее числе — и 
очень специфические изде-
лия, скажем хлебобулочные 
для диабетиков, хлеб с эла-
мином, имеющим радиопро-
текторные свойства, что для 
населения Славутича ох как 
немаловажно. Построить соб-
ственное помещение хлебо-
заводу сегодня не под силу — 
ему с трудом хватает средств 
на проведение хозяйствен-
ным способом ремонта в за-
пущенных за долгие предыду-
щие годы производственных 
помещениях и службах. 

К слову, начала этот за-
тяжной ремонт Светлана 
Васильевна отнюдь не со 
своего кабинета — он, как и 
комнаты бухгалтерии, до 
сих пор не отремонтирован, 
— а с производственных по-
мещений и лаборатории. Не 
забыла заботливая и рачи-
тельная хозяйка и о компь-
ютеризации бухгалтерского 
учета и процесса лабора-
торных проверок. 

И в то же время режим 
жесткой экономии на заводе 
ощутим во всем. Хлеб выпе-
кается ночью — стоимость 
использованной в это время 
электроэнергии ниже. (К со-
жалению, даже такие карди-
нальные меры не дают сни-
зить затраты производства 
до плановых, как в целом по 
отрасли, — на Славутичском 
хлебозаводе они практичес-
ки в два раза выше.) Темпе-
ратура в непроизводствен-
ных помещениях поддержи-
вается при помощи обогре-
вателей — таким образом не 
приходится расходовать 
драгоценное тепло на все, в 
том числе и неиспользуемые 
помещения. Хлебозавод — 
должник: он должен комму-
нальщикам, и долг свой в 
полной мере погасить пока 
что не может. Ему в свою 
очередь тоже должны — чет-
верть миллиона остался ви-
новат трест САЭС. Есть и 
другие должники. Эти бы 
деньги — да в уплату за дол-
ги' и на развитие производ-
ства! Не тут-то было. 

Поддержать 
местного 

производителя! 
О чем сегодня мечтает ди-

ректор Славутичского хлебо-
завода? О том, что город, для 
жителей которого работает 
коллектив предприятия, его 
поддержит — ведь классную 
продукцию выпускают. И на 
ноги сами поднялись. И не в 
безвозвратный долг просят 
— вернут с лихвой свежим 
ароматным хлебушком на 
торговых прилавках, новыми 
рабочими местами, социаль-
ной защитой своих работни-
ков. Им бы только помочь не-
много — помещением для 
магазина, средствами для 
ремонта. Неужели не помо-
жешь, Город? 

Майя РУДЕНКО, 
фото Вадима ИВКИНА 

ПРОГРАМА 
святкових новорічних заходів 

грудень - січень 2002 - 2003 pp. 
Святкове відкриття Головної ялинки міста — 28 грудня, 17.30, Центральна площа 
Вітання Діда Мороза та Снігуроньки по замовленнях — 29 - 31 грудня, КП "ККК" 
"Новорічна ніч у Манхеттені" — 31 грудня, КЦ "Славутич", 
Новорічні святкові програми на замовлення — Протягом грудня, КЦ "Славутич" 
"Різдвяні зустрічі" — розважальна програма — 6 січня, 21.00, КЦ "Славутич" 
Фольклорний вечір "Різдво у колі друзів" — 6 січня, 11.00, Бібліотечний центр в ПДТЮ 
"З Різдвом Христовим!" — обрядове дійство, 7 січня 15.00, ДШМ 
Урок народознавства: "Різдвяні забави" — 8 січня, 10.00, ЦБ 
Театралізована казка "Огненная змейка" — Різдвяна ігрова мозаїка для дітей, 8 — 10 січня, 
11.00,14.00, КП "ККК", велика зала-фойє 
"В дні шкільних канікул" — демонстрація кінофільмів для дітей — 3 —12 січня, КП "ККК" 
"Старий Новий рік" — святкова розважальна програма — 13 січня, КЦ "Славутич" 
Театральна вітальня-4 "Старое кафе" — 13 січня, 19.00, КП "ККК" 
"З Різдвом Христовим!" — обрядове дійство —14 — 16 січня, ДШМ 

І Городской отдел культуры 
приглашает 

в Театральную гостиную 
"СТАРОЕ КАФЕ" 

(в концертной программе лучшие номера предыдущих ТГ) 
Заняты? Н.Абраменко, В.Страхов, М.Рыжкова, М.Щербина, А.Гонтарь, А Латышев и др. 
Режиссер-постановщик — Т.Криворучко 
Цена билета — 5 грн 

Спектакль-концерт в КП "ККК" 13 января в 19.00. 
Справки по тел. 2-36-22, 2-06-00. 

ГОРОДСКОЙ ОТДЕЛ ПО ДЕЛАМ 
СЕМЬИ И МОЛОДЕЖИ СООБЩАЕТ 

21 декабря в центре молодежного досуга "Атмосфера" состоялся конкурс Dj & МС. В нем при-
няли участие четыре команды. Лучшими Dj & МС оказались Александр Коваленко и Максим Кур-
ской — студенты Славутичского филиала Черниговского института экономики и управления. Именно 
этой команде удалось на ура завести зал и продержать его в таком состоянии положенные по 
условиям конкурса 30 минут. 

В подготовке и проведении конкурса приняли участие недавно созданный Студенческий 
совет, отдел по делам семьи и молодежи, КП "Управление физической культуры и спорта", КП 
"УЖКХ". Последнему отдел по делам семьи и молодежи особенно благодарен за предостав-
ление аппаратуры для подготовительного этапа конкурса. 

* » * 

Как, вероятно, помнят читатели "ТС", мы уже упоминали о благотворительной акции, ини-
циированной женщинами—членами клуба Green Cross "Зелений паросток". Около месяца тому 
активистки клуба матерей и детей вышли с предложением собрать среди жителей Славутича 
бывшие в употреблении детские и взрослые обувь, одежду, игрушки — с тем чтобы бесплатно 
распространить их среди нуждающихся жителей нашего города, а также близлежащих сел 
Черниговского и Репкинского районов. В настоящее время акция подходит к концу. В помеще-
нии Социально-психопогического центра собрано значительное количество не новых, но еще 
достаточно крепких и приличных на вид вещей. Члены Green Cross "Зелений паросток" при-
глашают всех желающих посетить СПЦ 10 января, с 10 до 13 часов, и выбрать необходимые 
для себя или своих домашних вещи. Все оставшееся будет развезено в течение Святок по 
окрестным селам и роздано бедствующим семьям. 

# * U A f T H I I B L I Т Е 1 # Т Л 111 К I I D L I СЧАСТЛИВЫ ТЕ, КТО ЩЕДРЫ 
ВО ВСЕ ВРЕМЕНА 

Благотворительность — 
неотъемлемый элемент мора-
ли цивилизованного общества. 

Что руководит нами, что по-
буждает отдавать, не требуя 
взамен даже благодарности? 
Благотворительность есть дар 
не только принимающему, но и 
дающему. Благотворитель-
ность позволяет нам проявлять 
то лучшее, что и делает нас 
людьми, — гуманность. Мило-
сердие — извечный краеуголь-
ный камень философских те-
чений и религий; помогать себе 
подобным — такая же потреб-
ность человека, как дышать, 
спать и есть, любить, наконец. 

Всевышний мог бы распре-
делить богатство поровну 
между всеми людьми. Но, как 
считали мудрейшие, "если бы 
все были богатыми или бедны-
ми, то кто был бы щедрым?". 

Иисус Христос говорил, 
что благотворительность ней-
трализует или перекрывает 
множество грехов. Щедрая, 
добровольная благотвори-
тельность от чистого сердца 
— первейшее средство для 
облагораживания сердца и 
разрушения его мелочности и 
загрязненности. Чем больше 
вы даете, тем больше вы об-
ретете. Это закон природы. 

Первыми на территории Ук-
раины благотворительной де-
ятельностью занимались цер-
кви и монастыри, которые за 
счет пожертвований прихожан 
могли обеспечить уход за 
страждущими. 

В последующем, источника-
ми благотворительности стали 
те слои общества, которые не 
только располагали средства-
ми, но и видели в пожертвова-
ниях способ проявления сво-
их религиозных или гражданс-
ких чувств, выполнения мо-

рального долга перед бедными 
или долга памяти о своих безвре-
менно ушедших близких. 

Со временем, наряду с инди-
видуальными формами благотво-
рительности, стали возникать об-
щественные организации, брав-
шие на себя функцию консолида-
ции благотворительных пожертво-
ваний любого размера (так назы-
ваемый "кружечный сбор"). Они 
также привлекали добровольцев 
для объединения усилий на реше-
ние социальных проблем. 

Проявление милосердия без-
гранично: от "простых смертных", 
подающих нищим на улице, до 
крупнейших нефтяных магнатов, 
как, например, небезызвестный 
Джон Д. Рокфеллер-младший. Ког-
да пришло время распорядиться 
богатством, он решил учредить ги-
гантский институт, который мог бы 
"заниматься бизнесом "щедрости" 
должным образом, эффективно". 

Сейчас наше государство 
проходит новый виток накопле-
ния капитанов, подобно тому, 
как это происходило сто лет на-
зад. А значит, суждено разви-
ваться с новой силой и благотво-
рительности. Впрочем, обуслов-
лено это не только экономичес-
ким положением, но и ментали-
тетом — славянам, как никому, 
характерны такие черты, как 
щедрость и сочувствие. 

Но что можем мы, обыкновен-
ные граждане? Что могут част-
ные предприятия и крупные ком-
пании? Действительно ли необ-
ходима нам благотворительная 
деятельность? Если да, то бла-
готворительность какого рода? 

Не будем далеко ходить: жи-
вем мы в славном городе Сла-
вутиче, который признан одним 
из лучших городов Украины — 
современный, зеленый, ухожен-
ный. Все, вроде, слава богу, как 
говорится, было бы здоровье А 

со здоровьем и здравоохране-
нием в Славутиче дела обсто-
ят следующим образом: на 
весь город — одна санмед-
часть № 5. СМЧ № 5 — хоро-
шее лечебное учреждение с 
хорошими специалистами, бе-
зусловными профессионала-
ми. Вот только построена и 
укомплектована она была 5 
лет назад, после чего не об-
новлялась. Техника устарела 
и износилась. 

Фактически весь город за-
висит от СМЧ А воспопнить 
недостающее оборудование 
из бюджетных средств не 
представляется возможным. 
Кому решать эту проблему? 
Никому, кроме нас самих. 

Отсюда и появипась иници-
атива проведения акции "Помо-
жем себе сами". Акция разра-
ботана мэрией города и благо-
творительной организацией 
"Сант Винсент" и направпена на 
помощь СМЧ № 5 в приобрете-
нии необходимого оборудова-
ния и медицинской техники. Ос-
новные источники средств дпя 
больницы предполагается со-
брать с помощью предприятий 
Славутича, а также украинских 
и иностранных предприятий, 
работающих в данном регионе. 

Это наш город, это наше 
здоровье, это нам по силам. 

Принять участие в про-
грамме может каждый, "давать 
охотно — значит больше, чем 
давать много". 

Если вам это интересно, 
если вы готовы пойти на-
встречу самим себе, обра-
щайтесь за дополнитель-
ной информацией на наш 
сайт: www.stvincent.org.ua, 
пишите нам по адресу: 
stvincent@ukr.net, мы отве-
тим на ваши вопросы по 
тел: 8 (044) 451-82-03. 

http://www.stvincent.org.ua
mailto:stvincent@ukr.net
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П Л А Н Е Т Ы 19-25 декабря 

ЧЕТВЕРГ. Ой, как нехорошо! Россия с Китаем на Совете Безо-
пасности ООН завсегда за Ирак, как за собственную после-
днюю пядь земли, грудями стояли, а тамошние власти взяли 
да и конкретно их тому же Совбезу сдали, поведав, что три 
российские и одна китайская фирмы в нарушение санкций ООН 
поставляли Багдаду оружие и военные технологии. Не по-хри-
стиански как-то. Эдак Саддам Хусейн рискует войти в историю 
под именем Маньки-облигации. 

Малазийская полиция, на основании закона о внутренней 
безопасности, арестовала трех человек, предъявив им дикое 
обвинение: они, дескать, распространяли через Интернет слухи 
о готовящихся терактах в Куала-Лумпуре. Президент США о 
грядущих терактах каждую неделю по телевизору народ стра-
щает а ему хоть бы кто штраф выписал. 

Щ Щ Щ Щ Д Т е р р о р и з м не ведает границ. Пока грузинские вла-
сти делали вид, что они в своем Панкисском ущелье ловят 
чеченских боевиков, российские правоохранительные органы 
прихватили на территории вроде бы своей Чечни двух грузин-
ских абреков, объявив их участниками покушения на прези-
дента Грузии. Эдуарду Амвросиевичу, само собой, было бы 
приятно поглядеть на типов^Намеревавшихся ему кровя пус-
тить, да только за эту радость россияне требуют возвернуть 
им их собственных башибузуков, под его крылом пригревших-
ся. Доведется-таки ловить 

Москва продолжает строить из себя Чикаго времен "сухого 
закона". Но там мафиози хоть за понятные простым граиеда-
нам идеалы пальбу вели — за самогон и "баксы", — а в Бело-
каменной занимаются пошлым плагиатом безо всякой высо-
кой идеи. В Юго-Восточном округе российской столицы сотруд-
ники милиции и спецназа в ходе штурма застрелили хозяина 
квартиры, открывшего с балкона огонь из охотничьего ружья 
по прохожим Мужик, впрочем, в долгу не остался и перед от-
ходом в мир иной серьезно подстрелил одного спецназовца. 
Что свидетельствует либо о высоком качестве российских дву-
стволок, либо о фиговой подготовке тамошнего ОМОНа. 

Наконец-то бывшие окраины Российской империи 
почувствовали себя супердержавами. Со всеми отсюда выте-
кающими. МИД Туркмении, например, наглядевшись, как это у 
людей делается, решительно чего-то встал в позу и объявил 
посла Узбекистана Абдурашида Кадырова "персоной нон гра-
та" за "действия, не совместимые с высоким статусом дипло-
мата". Плов, наверное, ложкой на ленче ел, а не руками, как 
положено. Раньше за такое вообще "персоной нон башка" объя-
вить могли Со всеми отсюда отсекающими... 

Не успел Джордж Буш на прошлой неделе толкануть проникно-
венную речь о том, как в Штатах любят и ценят мусульман, а со-
трудники иммиграционной службы США в Калифорнии уже броси-
лись доказывать это объектам любви конкретными примерами Для 
начала предоставили бесплатные нары в калифорнийских кутуз-
ках нескольким сотням иранцев и прочим правоверным, преиму-
щественно мужеского пола. Главное, что все было сделано вежли-
во и с любовью. Слово "чурка" ни разу даже не прозвучало. 

Бог весть, где они их столько набрали, но в 
Перу начался суд аж над 1 (одной) тысячей коррупционеров. 
Специально, видать, разводили, дабы мероприятие масштаб-
нее выглядело. Первым номером в той штуке идет некий мздо-
имец Владимиро Монтесинос, бывший в течение 10 лет "пра-
вой рукой" ("правой мохнатой лапой") президента Перу Фухи-
мори. Длиннющую дубовую скамью для чинодралов перуанс-
кие власти (пока еще кристально честные) порешили сколо-
тить на военно-морской базе Кальяо. После суда топить будут 

Оставшись без международного угля и порешив в связи с 
этим возродить собственный мирный атом, власти КНДР пер-
вым делом посрывали пломбы, нацепленные ООН на устрой-
ства слежения вокруг замороженного комплекса атомной элек-
тростанции возле Пхеньяна. Устройства долго не сопротивля-
лись и моментально скопытились, предоставив тем самым 
возможность простым корейским гражданам растаскивать уран 
и топить им "буржуйки". А вот ООН малость заартачилась и 
даже выразила "глубокое сожаление" относительно поруган-
ных пломб. Разве их для того ставили, чтобы всяк, кому не 
попадя (и еще не попало), срывал? 

Белый дом бурлит от возмущения. Еще бы, столько разве-
лось журналистов, что американским танкам ездить негде. 
Один такой, репортер национальной французской.телекомпа-
нии "ТФ-1" Патрик Бурра, обнаглел до того, что во время уче-
ний армии США в Кувейте (новый американский штат, надо 
полагать) полез под гусеницы, желая снять картинку покра-
сившее. То, что живым он из-под тех гусениц не вылез, то его 
проблемы Но он же чуть казенный танк не поуарапал! 

H t t j : i Л И Н И Я М На просьбу США загнать ва$ь свой бундесвер в 
почетную роту караула Германия не отреагировала. Зато в интер-
вью газете "Bild" министр немецких финансов Ганс Эйхель поведал, 
что Берлин не будет выделять средства для финансирования вой-
ны против Ирака. После финансирования прошлой авантюры — 
Второй мировой — еще не со всеми долгами расплатились. 

Вождь российского пролетариата Геннадий Зюганов чест-
но и по-партийному признал, что в рядах его КПРФ не все чле-
ны подчиняются партийной дисциплине, гады. Признание было 
сделано на пресс-конференции в Москве, перед телекамера-
ми буржуазных журналистов. Вот если бы он это выдал с бро-
невичка где-нибудь в районе трех вокзалов, тогда, глядишь, 
дисциплина и улучшилась бы. 

j i l ' i l f l i Император Японии Акихито, отметивший накану-
не собственное 69-летие, едва не сделал своим подданным 
ручкой, угодив в больницу Управления императорского двора 
с проблемами в районе предстательной железы. Хорошо хоть 
больница рядом оказалась — во дворе. Жить будет. 

Ну и какой же нормальный после такого захочет сидеть на 
тамошних нарах, ежели Федеральное бюро тюрем США ввело 
полный запрет на порнографию в своих исправительных уч-» 
ревдениях? Отныне контингенту запрещается не только чи-» 
тать те самые журналы, но и вообще рассматривать какие-либо 
"изображения сексуального содержания". А если они в сорти-
ре на стенке намалеваны? Глаза руками закрывать, пока кон-
вой тебе штаны держит? Представляете, каково в тех застен-
ках нашему Павлу Ивановичу Лазаренку? 

Е 0 3 Ї Е Я Католики о т м е ч а ю т рохадество Христово. Им — праздник 
А нам, людям православным, повод и репетиция. Тоже неплохо. 

Ой, варвары! В Калифорнии накануне Рощества было вы-
пущено специальное распоряжение, запрещающее тамошним 
зекам гнать спиртное. По словам пресс-секретаря тюрьмы "Лан-
кастер" Рона Найпера, до последнего момента заключенные 
тайком, используя фрукты, томатную пасту, кетчуп, бататы, ка-
рамель и сахар, гнапи самогон под названием " n p y t ^ v A теперь 
им что, сапожный крем нюхать? Свободу ПавпуШай^бичу ! 

Тарас КРИВОПУ^ЕНКО 

МЕНІ ТРИНАДЦЯТИЙ МИНАЛО... 
СЗОШ N9 3 Славутича — 13 років 

(Початок у №№ 49 — 51) 
12 серпня 1994 року школу 

№ 3 очолив Василь Віталійович 
Бивалькевич, взявши гаслом 
правипо: неустанний ріст фа-
хового та методичного рівня 
кадрів. І як результат діяпьності 
— в минулому вчителі школи 
№ 3, а нині керівники закладів 
та їх заступники Рябченко А О., 
Гонтар М.Г., Рубан Г.В., Огарь 
С І , Сопопєва Г.М., Можега 
В.В., БулочніковаТ.М., МєхГ.В., 
Єрьоміна Н А., Баришевська 
Н.Г. Традиційно школа, почина-
ючи з 1991 року, бере участь у 
конкурсах "Учитепь року". Пе-
реможці та лауреати^ Архіпо-
ва Л.В., Висоцька Л.Й., Локте-
ва Г.С., Сіз О.В., Сополєва Г.М., 
Голубцова Г.Є., Паршикова 
Г.В., Ігнатова А.В., ШтупунГ.В., 
Парубець В.М., Нестеренко 

Н.П., Бивалькевич В.В., Богдан 
В.В., Кощенко Г.В. 

Педагогічний колектив пості-
йно оновлюється. Досв ідчен і 
вчителі ідуть на заслужений 
відпочинок: наставник і порадник 
А.В.Стафєєва, Т.П.Дука, О.М. 
Маврова, Л.М.ВІтченко, І.Е.Фе-
дорова, А.С.Локтева, А.В.Деми-
дова, Л.І.Купрій, на зміну прихо-
дить моподе покоління. 

Школа дає путівку в життя 
своїм випускникам Серед них 
зак інчиш із золотою медаплю — 
13, срібною — 16: Кучеренко 
Т.О., Ходько О.В., Голубцова 
О.А., Біловодська О.М., Усти-
менко Т.Ю., Козлова Н.В., Лука-
шина Н.О., Семенова К.М., Фо-
міна О.В., Суворов О.М., Коха-
нець К.М., Пархоменко М.В., Ма-
ланич А.П., Висоцька Є.А., Ко-
сенко К.М., Даньковська І.А., 

Митько Д.В., Волошин І.О., Ко-
робейников К О., Г інкельман 
О.Е., Мішогло О.Л., Резан О.Ю., 
Янченко Ю.І., Андруша А., Шло-
пак Т., Волокітін А., Шама А., Ге-
расимчук Н., Хропата К. Перший 
випуск складався із 24 учнів 
Всього ж за 13 років роботи шко-
ла дала путівку в життя 810 мо-
лодим людям. Особливо при-
ємно, коли випускники школи по-
вертаються працювати в заклад: 
Богатиренко О.П. , Клименко 
М.О., Чехман Н.М., Вівчарик І.О. 

Від традицій СЗОШ № 3 не 
відмовляється. От і в нинішнь-
ому році вчителі школи готу-
ються взяти участь у міському 
конкурсі педагогічної майстер-
ності у номінації "Учитепь року 
-2003". 

їх вихованці, учні 10-Д кла-
су, уже сьогодні шлють слова 

вдячності, слова вітання їм і 
всій школі № 3. 

Школе любимой 13 лет! 
Тебе, дорогая, 
мы шлем привет. 
Так же расти 
и процветать, 
многие годы 
горя не знать. 
Пусть обойдут 
тебя стороной 
Плохие оценки учеников. 
Меньше врагов, 
больше друзей. 
Умных и добрых 
Учителей! 
С огромной любовью 
для вас 
Стихи сочинил 10-Д класс. 

Наталія 
СВІНТОЗЕЛЬСЬКА, 

заступник директора 
з НВР СЗОШ № 3 

НЕНАКАЗУЕМАЯ КОРРУПЦИЯ -
ЭТО ПРОСТО БОЛЕЗНЬ. 

И ЛЕЧИТЬ ЕЕ НЕОБХОДИМО 
Коррупции в вузах Украины 

нет! Во всяком случае, при-
влечь к административной от-
ветственности руководителей 
учебных заведений по Закону 
"О борьбе с коррупцией" невоз-
можно. Законодатель четко 
определил круг субъектов тако-
го рода правонарушений — 
госслужащие и депутаты сове-
тов различных уровней. Так как 
же бороться с тем, чего нет? 

Ответ на этот вопрос пыта-
лись найти участники Всеукра-
инской научно-практической 
конференции "Прозрачность и 
коррупция в высшей школе". 
Ее организовали в конце но-
ября во Львове Программа 
"Партнерство за прозрачное 
общество" и Украинский като-
лический университет. 

"Процессом получения взя-
ток руководит либо ректор, 
либо проректор, если первый не 
контролирует ситуацию", — за-
явил в выступлении ректор од-
ного из донецких вузов. "Так кто 
из вас двоих берет?" — посы-
пались вопросы к сидевшему в 
зале проректору того же инсти-
тута. Ответа не последовало. 

Полусухая 
статистика цифр 
Ответ же на другой вопрос 

— "Сколько за это берут?" — 
собравшимся дал заместитель 
начальника департамента выс-
шего образования Министер-
ства образования и науки Ук-
раины Ярослав Болюбаш. 

С начала года в Украине в 
области образования выявле-
но 770 корыстных преступле-
ний. 477 из них — в сфере слу-
жебной деятельности, 256 — 
случаи взяток. В суды переда-
но около 400 дел... 

Хотя и нельзя эту взяточную 
болезнь назвать коррупцией, 
но она существует. А чтобы 
убедиться в диагнозе и лечить 
— нужно знать симптомы. 

Обследованием со взяти-
ем "анализов" занимались не-
сколько организаций, входя-
щих в "Партнерство за про-
зрачное общество". 

Возьмем лишь один показа-
тель — "дача взятки" — по 
шести вузам Сумской области. 
14% сумских студентов давали 
взятки при поступлении, 27,4% 
студентов дают взятки при сда-
че сессии, 15% платят за посе-
ление в общежитие... Как ни 
странно, но самый большой 
процент взяточников — в пед-
университёте. Это при том, что, 
получив педагогическое обра-
зование за деньги, нужно будет, 
по скромным подсчетам, около 
десяти 10 лет отрабатывать 
вложенное на просветительс-
кой ниве. 

Другое дело — престижные 

столичные вузы. Наверное, не-
безынтересно знать будущим 
абитуриентам и особенно их ро-
дителям, сколько нужно "дать", 
чтобы причислить свое чадо к... 
числу киевских студентов. 

Приведенные ниже данные 
можно законспектировать, ско-
пировать, но использовать — 
лишь с поправкой на время и, 
как ни странно, на украинскую 
инфляцию доллара. Раньше за 
некоторые из указанных сумм 
можно было откупиться от 10 — 
15 лет заключения, а теперь — 
лишь 5 лет условного обучения 

лать? На этот вопрос отвеча-
ли в истории многие. А один 
из великих сказал: "Ликвиди-
ровать третий период" — "раз-
брод и шатание". 

Не цитируя классика, к это-
му пришли и многие участники 
к о н ф е р е н ц и и . Н е о б х о д и м о 
расширить законодательное 
понятие коррупции. Коррупци-
ей нужно считать любые зло-
употребления л ю б о г о лица , 
и м е ю щ е г о в р а с п о р я ж е н и и 
бюджетные средства. В этот 
список должны попасть и ди-
ректора ш к о л , з а в е д у ю щ и е 

Совсем без цифр 
Взятки в нашем обществе 

процветают везде. И вряд ли кто-
то без вранья может сказать, что 
не давал их. А кто не брал? 

Довольно оригинальное ре-
шение проблемы взяток пред-
ложил в эксклюзивном интер-
вью читателям нашей газеты 
известный правозащитник , 
диссидент, отсидевший еще в 
"те времена", Мирослав Мари-
нович. Он отнюдь не отрицает 
возможности дачи взятки. 
Представим ситуацию, когда 
тяжелобольной нуждается в 

Необхідна сума (хабар) для вступу до конкретного вузу, $ 
1000 1500 2000 3000 

ВИЗ навчання респондента До — — — — Понад Важко Інше 
1000 1500 2000 3000 5000 5000 відповісти 

Київський ун-т їм. Т.Шевченка 3,3 5,0 8,3 13,0 6,7 6.7 53,3 5,7 
Національний педагогічний ун-т 10,2 20.3 5,1 0,0 0,0 1.7 62,7 0,0 . 

Національний аграрний ун-т 6,5 3,2 0,0 6,5 3,2 3,2 64,5 12.9 
Національний медичний ун-т 0,0 0,0 0,0 3,3 19,7 4,9 72,1 0,0 
Національний технічний ун-т " К П Г 4,9 39,3 27,9 0,0 0,0 0,0 27,9 0,0 
Київський державний лінгвіст. 
ун-т 3,3 1,7 10,0 5,0 18,3 8,3 53,3 0,0 
Київський національний екон. 
ун-т 3,3 5,0 11,7 15,0 16,7 3,3 45,0 0,0 
Інститут міжнародних відносин 
(при КДУ ім. Т.Шевченка) 1,7 3,3 1,7 3,3 5,0 35,0 48,3 1.7 
Київський національний ун-т 
культури і мистецтв 11,7 11.7 11,7 8,3 3,3 0.0 51,7 1,7 
Київський державний торг.-екон. 
ун-т 22,6 32,3 11,7 9,7 3,2 0,0 14,5 0,0 

Не спешите радоваться, если 
интересовавшая вас цифра со-
впала с толщиной имеющегося 
кошелька , длиной чулка или 
объемом банки. Это только на-
чало. 

Показателем коррумпиро-
ванности (болезни) вуза являют-
ся еще и взятки в процессе обу-
чения. Это признали 63,3% сто-
личных студентов. Размер не-
значительный — 10 — 20 дол-
ларов за экзамен. Но если ум-
ножить их на количество И это 
— без учета "часов". Самый вы-
сокий показатель взяткодателей 
— в Киевском национальном 
экономическом университете, 
затем — в Нацуниверситете 
культуры, Киевском университе-
те им. Т. Шевченко, Националь-
ном аграрном и Киевском госу-
дарственном лингвистическом 
университетах. Примечательно, 
что студенты аграрного универ-
ситета, дававшие взятки, затруд-
няются назвать их размер. Мож-
но понять — перевести"сало"в 
доллар не всем под силу. 

Почти без цифр 
Никто из участников кон-

ф е р е н ц и и не п ы т а л с я убе-
дить собравшихся в том, что 
коррупции (болезни взяток) в 
вузах нет. Ректоры, проректо-
ры, р я д о в ы е преподаватели 
лишь слушали и молча согла-
шались с фактами. А что де-

детсадами, и конечно же, руко-
водители вузов. Им предостав-
л е н ы ш и р о к и е в о з м о ж н о с т и 
принимать на платное и бес-
платное о б у ч е н и е . И, есте-
ственно, плата за "бесплатное" 
будет всегда ниже. Но... если 
расплата за "бесплатное"будет 
высокой.. . Это — один из пу-
тей. Хотя многие с ним не со-
гласились. Ответственность за 
коррупцию в госорганах суще-
ствует давно. Но она, корруп-
ция, не просто существует, а 
прогрессирует. Исходя из реа-
лий Украины, можно спрогнози-
ровать последствия очередно-
го этапа борьбы с коррупцией. 
Привлекут к ответственности 
з а в е д у ю щ у ю д е т с а д о м , со-
бравшую 20 гривен на оклеи-
вание окон, но не ректора, по-
лучившего 20 тысяч за поступ-
л е н и е о д н о г о а б и т у р и е н т а . 
Ведь доказать получение взят-
ки практически невозможно. 

Свой ответ на вопрос "Что де-
лать?" давали представители 
общественных организаций. Не-
обходимо у с т а н о в и т ь обще-
ственный контроль на вступи-
тельных экзаменах в вузы. Пред-
ложение не сражает своей но-
визной — в лицеях царской Рос-
сии такое уже было. Но обще-
ство-то было иным. Где гаран-
тия, что представитель "обще-
ства" не имеет того же интере-
са, что и коррумпированный рек-
тор? Или не возымеет? 

операции. За ее проведение 
требуют взятку. Дал — ты — 
взяткодатель. Не дал — ты че-
стен, но как ты объяснишь род-
ным смерть близкого челове-
ка? Чистой совестью? 

Другое дело — не брать взя-
ток. Мирослав Маринович 
предлагает создать обществен-
ное движение "Я не беру взя-
ток". На первый взгляд — наи-
вно. Что это даст? Чем больше 
будет людей в этом движении, 
даже тех, кто взятки дает, тем 
меньше будут их брать, а зна-
чит, давать нужно меньше. 
Смею высказать свое мнение 
— мнение автора. Из всех пред-
лагаемых путей решения про-
блемы взяток в вузах (и не 
только) я считаю жизнеспособ-
ным только последний, ибо он 
основан на духовности 

Если же кто-то считает, что 
коррупцию, т. е. взяточниче-
ство, можно преодолеть зако-
нодательным путем или путем 
общественного контроля, ко-
торое берет и дает взятки, — 
оппонируйте. 

Если согласны стать члена-
ми движения — тоже пишите. 

Предоставлено Агент-
ством распространения 

независимой информации, 
поддерживаемым Между-

народным фондом 
"Відродження" 
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ПРОБЛЕМЫ ПЬЯНСТВА 
И АЛКОГОЛИЗМА 
(по результатам опроса общественного мнения) 

С 20 по 26 ноября 2002 
года Социально-психологи-
ческим центром был проведен 
очередной опрос жителей горо-
да по проблемам пьянства и 
алкоголизма (предыдущий был 
в мае 2001-го). Почти полови-
на опрошенных (41,7%) согла-
сились с тем, что пьянство и 
алкоголизм — это болезнь, 
каждый четвертый (25,5 •%) 
признает в этом явлении вред-
ную привычку. Многие опраши-
ваемые говорили, что все че-
тыре варианта (распущен-
ность, вредная привычка, бо-
лезнь, социальное явление) 
являются лишь этапами того, 
как пьянство из-за распущен-
ности и существующей в обще-
стве традиции превращается 
сперва во вредную привычку, 
а потом становится болезнью 
— алкоголизмом. 

Специалисты-наркологи все-
го мира однозначно утверждают, 
что алкоголизм — это заболе-
вание, вызываемое системати-
ческим употреблением спирт-
ных напитков, характеризующе-
еся патологическим влечением 
к ним, связанное с социальной, 
психической и физической зави-
симостью и приводящее к пси-
хическим расстройствам и к лич-
ностным изменениям. Причем 
физическая зависимость насту-
пает после включения алкоголя 
в процесс обмена веществ. Это 
непреодолимая физическая по-
требность, которая возникает в 

гзультате постоянного или пе-
риодического употребления ал-
коголя. В этом случае резкая 
остановка употребления вызы-
вает физический дисбаланс раз-
личной степени, называемый 
абстинентным синдромом, син-
дромом отказа. На этой стадии 
необходимо лечение. 

В формировании алкогольной 
зависимое™ решающую роль иг-
рают следующие факторы: 

1. Социальные: культурный 
и материальный уровень жиз-
ни, стрессы, всевозможные 
перегрузки, в том числе и ин-
формационные. 

2. Биологические: наслед-
ственная предрасположен-
ность. По данным ученых, 30% 
детей, чьи родители злоупотреб-
ляли алкоголем, становятся по-
тенциальными алкоголиками. 

3. Психологические: психо-
эмоциональные особенности 
личности, способность к соци-
альной адаптации и противо-
стоянию стрессам. 

По моему глубокому убежде-
нию, доминирующим фактором, 
в связи с которым алкоголизм 
получил широкое распростране-
ние в последнее время, являет-
ся низкая способность к соци-
альной адаптации у жителей 
постсоветских государств при 
переходе от одного строя к дру-
гому и резкое изменение соци-
ального положения населения. 
Славутич — яркий пример тому. 

Как было сказано выше, 
большинство опрошенных сла-
вутчан все-таки признают ал-
коголизм болезнью. Более 
того, почти половина респон-
дентов (47,4 %) знают, что 
больной алкоголизмом чело-
век может обратиться за помо-
щью к врачу-наркологу. Каж-
дый пятый (20,3%) осведомлен 
о компетенции психолога и пси-
хотерапевта в решении подоб-
ных проблем. О значительной 
роли в преодолении алкоголиз-
ма со стороны родных и близ-
ких высказались 5,7% опро-
шенных 

Среди других вариантов 
были названы специализиро-
ванные учреждения и реабили-
тационные центры, общество 
анонимных алкоголиков (АА), 
знахарство, кодировка, гипноз. 
Тем не менее более 1/5 опро-
шенных (21,9%) не знают, к 
кому бы мог обратиться чело-
век, страдающий алкоголиз-
мом, и члены его семьи. 

В своих публикациях ("Теле-
день-Славутич", "Зависимая се-
мья" 11.10.01) я останавливал-
ся на вопросах, касающихся со-
зависимости. Члены семей ал-
коголиков, как правило, попада-
ют в зависимость от их пагубных 
привычек. Где-то они потакают 
им, где-то просто идут "на пово-
ду". Разумеется, путь к выздо-
ровлению больного алкоголиз-
мом проходит через семью и 
вместе с семьей. Не может быть 
длительной ремиссия (процесс 
воздержания от приемов спирт-
ного), если кто-то в семье про-
должает употреблять спиртные 
напитки, провоцирует бопьного. 

Что же мешает человеку, 
страдающему алкоголизмом, об-
ратиться за специализированной 
помощью? Около трети участни-
ков опроса (29,7%) считают, что 
страдающие алкоголизмом не 
обращаются за помощью потому, 
что не считают себя больными и 
не видят в этом для себя пробле-
мы, а 28,6% причиной такого по-
ведения считают пожный стыд и 
боязнь огласки. Действительно, 
жизненные стереотипы переве-
рнуты с ног на голову Мы с удо-
вольствием и бравадой расска-
зываем друзьям о количестве 
выпитого вчера и о своих пьяных 
"подвигах", но скромно молчим и 
боимся сказать: "Я не пью!" То, 
что человека вчера принесли 
"чуть живого домой", — это нор-
мально. А вот то, что он НЕ ПЬЕТ, 
— это, по меньшей мере, насто-
раживает Уважаемые непьющие, 
гордитесь тем, что не пьете. 
Пусть все завидуют вам.анетем, 
кто пьет. 

В унисон предыдущему звучит 
вопрос: "Допжны ли близкие обра-
щаться за помощью еще до того, 
как сам бопьной осознал такую не-
обходимость?". Подавляющее 
большинство (78,5%) опрошенных 
небезосновательно считают, что 
да, должны. А как же иначе, если 
практически никто из апкоголиков 
больным себя не считает. 

Среди высказываний есть и 
такие: 

• "Должны, но положитель-
ный вариант — вряд ли"; 

• "Если человек сам не за-
хочет, то никто ему не поможет"; 

• "Зависит от отношений в 
семье"; 

• "Надо внушить алкоголику, 
чтобы он сам шел лечиться, а род-
ным без него нечего там делать". 

Я полностью согласен со 
всеми. Только вот как внушить? 
Как сделать, чтобы алкоголик 
захотел лечиться? А как вести 
себя, когда алкоголик находит-
ся в состоянии длительной ре-
миссии? Очевидно, именно 
здесь и необходима консульта-
ция специалиста. 

Не секрет, что в нашем обще-
стве любое торжество, встреча 
друзей, родственников .практи-
чески никогда не обходятся без 
спиртных напитков. Как же рес-
понденты отвечали на вопрос о 
частоте застолий бег спиртного 
в их жизни и участии детей в 
подобных мероприятиях? K?a|W-
на довольно радужная: у каждо" 

го четвертого (25%) такие засто-
лья бывают практически всегда, 
у 2/3 (63,5%) встречаются иног-
да, и только 11,5% респонден-
тов никогда не обходятся без 
спиртного. 

Результаты, безусловно, ра-
дуют Мы прекрасно знаем, как 
нужно делать и как должно быть, 
а вот делаем ли? Судя по тому, 
что 78,4 % респондентов оцени-
ли проблему пьянства и алкого-
лизма для нашего города как 
значительную, напрашивается 
вопрос: "А не лукавим ли мы?" 
С одной стороны, у самих рес-
пондентов почти всегда засто-
лья проходят без спиртного, а с 
другой — для города это значи-
тельная проблема, и в особен-
ности — подростковое пьянство. 

Участие детей в застольях со 
спиртными напитками большин-
ство опрошенных (71,6%) считают 
недопустимым, 24,7% — допусти-
мым, и 3,7% — само собой разу-
меющимся. Парадоксальность по-
лученных результатов заключает-
ся в том, что все мы прекрасно зна-
ем, что в реальной жизни дети не 
только пробуют, но и начинают ре-
гулярно пить намного раньше сво-
его совершеннолетия. 

Полученные результаты сви-
детельствуют о существовании в 
общественном сознании двойной 
морали в отношении употребле-
ния спиртных напитков. С одной 
стороны, мы прекрасно знаем, 
что это социальное зло, приво-
дящее к болезни, и что существу-
ют определенные общественные 
нормы: когда, где и сколько мож-
но пить. С другой стороны, навер-
ное, каждый был не раз свидете-
лем того, как за праздничным 
стопом родители предлагают 
своему далеко не совершенно-
летнему чаду попробовать спир-
тное. А дни рождения, школьные 
вечера, дискотеки и другие со-
брания наших детей? В каком 
возрасте реально начинает при-
сутствовать спиртное, мы, по раз-
ным причинам, не знаем. 

Тем не менее механизмы раз-
вития апкогопьной зависимости до 
настоящего времени полностью не 
расшифрованы. Раньше предпо-
лагалось, что формирование зави-
симости связано с изменением со-
отношений химических веществ в 
мозге. В снижении уровня серото-
нина и морфиподобных веществ 
виделась основная причина воз-
никновения абстинентного синдро-
ма (синдром похмелья), который и 
является пусковым стимулом для 
"самостимуляции" спиртным. Каза-
лось бы, с внедрением в практику 
фармакологических препаратов, 
нормализующих содержание в тка-
нях мозга вышеназванных ве-
ществ, проблема лечения алкого-
лизма должна бы быть решена. 
Однако, как и прежде, частота ре-
цидивов заболевания остается 
высокой. Кроме изменения химиз-
ма мозга, происходят перестрой-
ки его электрической активности, 
и именно совокупность химичес-
ких, морфологических и электро-
физических перестроек приводит 
к установлению стойкой алкоголь-
ной зависимости. 

Так думают ученые. А мы? 
Какие предпожения для реше-
ния проблемы пьянства и ал-
коголизма в городе вносим 
мы? 15,6% респондентов 
предлагают: "усилить работу 
по профилактике алкоголизма 
и пропаганде здорового обра-
за жизни". Так и хочется за-
петь: "Какие старые слова, а 
как кружится голова!" Усилива-
ли, пропагандировали, запре-
щали. Что дальше?.. 

12 % опрошенных предла-
гают: "Не продавать спиртное 
несовершеннолетним", но ведь 
все знают, что продажа спирт-
ных напитков лицам, не достиг-
шим 18 лет, является незакон-
ной. Однако подростки спокой-
но и открыто покупают и пьют 
пиво, слабоалкогольные и дру-
гие напитки покрепче в местах 
их легальной и нелегальной 
продажи. Такое положение 
справедливо возмущает мно-
гих участников опроса, поэто,-
му они настаивают на ужесто-
чении контроля за соблюдени-
ем правил продажи спиртных 
напитков. Но не только прода-
жа спиртного молодежи вызы-
вает возмущение у респонден-
тов. Нет должного порядка в 
продаже спиртных напитков 
вообще — спиртное можно ку-
пить где угодно и когда угодно: 
"Неужели милиция не видит 
"вечных" продавщиц спиртного 
в районе вокзала и на стихий-
ных рынках микрорайонов?" — 
уже в который раз спрашива-
ют житепи города. 

Кроме различных мер по 
борьбе с алкоголизмом, участ-
ники опроса говорили о необхо-
димости оказания помощи пью-
щим пюдям, создании различ-
ных специализированных реа-
билитационных центров и лече-
нии алкоголиков. 3,6% опро-
шенных предложили запретить 
продажу спиртного вообще, 
ввести сухой закон и сделать 
Славутич городом трезвости. 

Читатель вправе спросить 
автора: "А где же выход? Что. 
делать?" Я не сторонник ради-
кальных мер, да и, по сути 
дела, все это уже было. На-
родная мудрость гласит: "Все 
пороки — от безделья". Пожи-
лые люди с удивлением про-
износят ставшее привычным 
для нас слово: "зависимость". 
Они знали "зависимость" дру-
гого рода: с утра до вечера 
работа — плуг, топор, коса, 
лопата, — не до того было... 

В заключение хочу привести 
некоторые высказывания, отне-
сенные к категории "другое": 

• "Не знаю, все зависит от 
общей культуры. Теория есте-
ственного отбора, мозги надо 
иметь"; 

• "Привлечь церковь, пси-
хологов, врачей — всем ми-
ром повести борьбу против 
алкоголя"; 

• "Упадок духовности. С 
этого надо начинать". 

Олег АКУШЕВИЧ, 
психолог Социально-

психологического центра 

ДАР ЦІЛИТЕЛЯ 
Природа мудро потурбувалася про своє найдосконаліше тво-

ріння — людину. Вона наділила обраних нею особистостей здат-
ністю яснобачення наших фізичних, психічних і душевних недуг 
та великим даром зцілення від хвороб. Одним з таких людей і є 
Олексій Францович Худий. 

Він проживає у м. Чернігові, але його ім'я, як людини, котра 
має Божий дар повертати хворим здоров'я, далеко відоме за 
межами цієї області. Хворі різного віку і з різними діагнозами 
відвідували його лікувальні сеанси. Кожному він попіпшив само-
почуття і повернув радість сприйняття життя. 

Простий у спілкуванні, людяний, скромний, він здатний зас-
покоїти хворого уже при першій зустрічі і вселити надію на оду-
жання. Кожний сеанс біоенергетик починає при свічах з мопит-
ви, Божого слова. 

Саме завдяки Божому слову, біополю та фітотерапії, на якій 
добре знається, він зціпює хворих від стресів, гіпертонії, остео-
хондрозу, головного болю, енурезу, заїкання, переляку, виразки 
шлунку, розладу особистості, різного роду пухлин, кишкових 
захворювань, захворювань ЦНС, холециститу, розсіяного скле-
розу, імпотенції, простатиту, аденоми, мастопатії, жіночих захво-
рювань, алкогольної залежності, тютюнопапіння та інших хво-
роб, допомагає налагоджувати сімейні контакти. Однак тільки 
ваша віра у можливості народного лікаря забезпечить бажаний 
результат. ІНе злічити, скільки хворих вдячні Олексію Францови-
чу за надану допомогу, скільки листів надходить на його адресу 
зі словами вдячності, за те, що завдяки йому назавжди позбули-
ся, здавалося б, вже невиліковних хвороб. 

Ось такі теплі листи надходять на адресу народного цілителя: 
"Дорога редакція, звертається до вас жителька Корюківки 

Назаренко Тетяна Степанівна. Хворіла страшною хворобою — 
алкогольною залежністю більше 10 років. Зверталася до різних 
спеціалістів, але все було марно, не могла вирватись із прірви. 
Здавалося, все пропало, діти соромилися за мене. Звернулася в 
тяжкому стані до Олексія Францовича. Після його молитви і про-
ведених сеансів я одразу покинула вживати бісову спокусу (спир-
тне) і почула себе зовсім щасливою людиною, помолоділа на 10 
років. Я щиро вдячна Господу Богу та Олексію Францовичу. 

10. 09. Корюківка" 
"Хочеться низько вклонитися людям, котрі повертають 

хворим людям здоров'я, сили, бадьорість. Я три роки тяжко 
хворіла, хвороба моя все ускладнювалась. Ледь пересувала но-
гами за допомогою паличок. Залишила роботу, і ніщо мене не 
радувало на білому світі. Не жила, а існувала. Ранок, обід, вечір, 
а я тільки кричу і плачу від тяжкого болю. Та копи мене привез-
ли на сеанс, то навіть після першого разу я відчула, що мені 
стало краще. За другим сеансом я покинула палички. 

Я славлю Господа Бога! Славлю Олексія Францовича за чуй-
не ставлення і добре лікування! 

Низький уклін дорогому цілителю! 
Роміна Валентина Гоигорівна, м. Прилуки" 

"Дорогий Олексію Францовичу! 
Я дуже вдячна Вам за Ваше душевне ставлення і Вашу до-

помогу. Завдяки Вашим сеансам почуваюся краще, гадаю, що 
незабаром вилікуюся зовсім. 

З великою повагою, Шматок В. П., Бахмацький р-н" 
"Понад 10 років хворів на гіпертонію. Лікувався в лікарнях 

Носівки і Чернігова, їздив до багатьох знахарів, проте позитив-
них результатів це не дало. Посилився головний біль, безсоння. 
І тільки після відвідувань Ваших сеансів Олексію Францовичу, коли 
Ви приїздили до Носівки, я відчув значне полегшення. Після пер-
шого сеансу я став краще спати, після ще двох наступних в 
мене стабілізувався артеріальний тиск, зник головний біль, зник-
ли болі в суглобах, з'явився потяг до життя. 

Щиро дякую Вам, Олексію Францовичу, за Вашу турботу і 
чуйне ставлення! Нехай Ваші руки випромінюють цілющу енер-
гію для лікування людських хвороб! 

• Коваленко А. К., Носівський р-н" 
Усі сеанси з кожним пацієнтом цілитель проводить індивіду-

ально, тому й неодмінно настає поліпшення їх самопочуття. Ко-
жен із вас також матиме можливість поліпшити своє самопочут-
тя, коли звернеться за допомогою до Олексія Францовича. 

Сеанси індивідуальні. 
Консультації безкоштовно, загальні захворювання — 

ЗО грн., кодування —120 грн. 
Безкоштовно обслуговуються інваліди, члени багато-
дітних сімей, малозабезпечені люди похилого віку. 
Прийом у Славутичі в ДК "Енергія" з 26 по 31 грудня. 

Телефони дя довідок: 
Славутич 2-06-73, 2-24-63, Чернігів 14-26-44 

Розмова в прямому ефірі продовжується 
Минулого тижня на Славутицькому міському телебаченні відбув-

ся прямий ефір. На запитання славутчан відповідав міський гопова 
Володимир Удовиченко. Деякі питання городян потребували окремо-
го розгляду відповідних спеціалістів. З цього номера наша газета по-
чинає друкувати відповіді на найбільш гострі запитання славутчан. 

Значна кількість їх стосувалась продажу алкогольних напоїв не-
повнопітнім, непоодиноким було й питання щодо дозволу на торгів-
лю алкогольними напоями на привокзапьній ппощі. З цього бпоку 
проблем дає відповідь завідувач відділом торгівлі та захисту прав 
споживачів Тетяна Щербина. 

Відповідь: Офіційну торгівлю спиртними напоями здійснюють 
в районі привокзальної площі підприємства, які мають спеціальні 
дозволи-ліцензії. Це такі підприємства, як КП "Славутич-Чорнобиль-
торг" (кафе в приміщенні критого ринку), ЗАТ "Єпена" (магазин-кулі-
нарія в БПО), приватний підприємець Ппіско В.В. (кафе "Страннік"), 
приватний підприємець Ракша С.Ю. (магазин "Еліта" в Єревансько-
му кварталі). 

Але мова йде, очевидно, про непоодинокі випадки продажу спир-
тних напоїв громадянами (як правило, це жінки пенсійного віку, які 
приїжджають електричкою, або, можливо, і жителі нашого міста). 

По цьому питанню повинні працювати співробітники міського 
відділу внутрішніх справ. Адміністративним кодексом України (ст. 
255) уповноважені особи органів внутрішніх справ мають право (і 
повинні) складати протоколи про відповідні правопорушення, у т.ч. 
і про реалізацію спиртних напоїв у невстановпених місцях (ст 160 
— незаконна торговельна діяльність), а також (ст. 155 — порушен-
ня правип торгівлі). 

Надіспано письмовий запит на ім'я начальника міськвідділу 
внутрішніх справ про надання інформації про проведеної роботи з 
попередження незаконної торгівлі громадян алкогольними напоя-
ми, а також продажу спиртних напоїв неповнолітнім 

Продовження теми читайте в наступних номерах газети 


